
Nona edição do 
Festival de Bandas e 
Fanfarras é realizada

CTG Juca Ruivo realiza 
programação da 
Semana Farroupilha

Júri popular absolve 
homem acusado de 
matar ex-diretor 
de esportes

Hoje tem escolha das soberanas 
da terceira idade
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Nesta edição do Jornal O Líder você confere matérias com profissionais de 
Maravilha que tratam de assuntos como implante, endodontia, lentes de contato, 
estética, botox terapêutico e odontologia na era 3D

Evento foi promovido pelo Departamento 
de Cultura no Espaço Criança Sorriso, 
com participação de nove grupos

Evento teve como ponto principal 
a cavalgada com homenagem 
à família Auler, em especial ao 
patriarca Elemar Auler

Julgamento de Luiz Carlos Ribeiro 
durou 12 horas

Rainha, princesas e miss simpatia serão conhecidas nesta tarde, entre as 18 
candidatas ao título

SáBado, 30 de SeTemBRo de 2017 - ed 447 - R$ 3,00maRaVilHa
Camilla Constantin/O Líder

oratória nas escolas 
define campeões 
da fase local

PáGiNa 13

Alana Cristina Vinaga vai representar a 
JCI de Maravilha na fase regional, que 
será realizada no próximo ano
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política

Maravilha sediou, na manhã 
de sábado (23), dois eventos po-
líticos promovidos pelo PMDB. 
Às 8h a imprensa foi recebi-
da para um café com entrevista 
com o deputado federal e presi-
dente estadual do PMDB, Mau-
ro Mariani. Também estiveram 
no local outras lideranças esta-
duais, como o deputado federal 
Celso Maldaner, deputados esta-
duais Valdir Cobalchini e Mauro 
de Nadal e o ex-senador Casildo 
Maldaner. 

Após, a comitiva seguiu para 
a sede da CDL e Associação Em-
presarial para reunião com re-
presentantes de entidades e so-
ciedade civil organizada. 

A partir das 9h, mulheres de 
vários municípios da região se 
reuniram no auditório do Mara-
vilhas Park Hotel para o Encontro 
Regional do PMDB Mulher, que 
tinha como convidada a presi-
dente do PMDB Mulher em Santa 
Catarina, deputada Ada De Luca, 
que defendeu a maior participa-

ção das mulheres na política.  

“15 em moVimeNTo”
Em seguida teve início o 

evento “15 Em Movimento”, no 
auditório do Maravilhas Park Ho-
tel. Os deputados presentes e o 
presidente estadual do PMDB re-
forçaram a importância das mu-
lheres terem maior participação 
na política. Mariani destacou que 
o partido já tem uma boa repre-
sentatividade de mulheres, mas o 
cenário pode ser melhorado. 

Mariani falou sobre a orga-
nização do partido para as elei-
ções 2018. Ele confirmou que 
seu nome é elencado no partido 
como pré-candidato ao governo 
do Estado e afirma que o PMDB 
não abre mão de disputar o car-
go principal da majoritária no 
próximo ano. Sobre possíveis co-
ligações, ele afirmou que as úni-
cas restrições são quanto ao PP 
e PT, mas que tudo pode mudar 
até a convenção oficial que defi-
ne as candidaturas.

Fotos: Carine Arenhardt/O Líder

 Lideranças estaduais do partido participaram dos eventos Presidente do PMDb Mulher, Ada De Luca, e presidente estadual do PMDb, Mauro Mariani 

O Legislativo maravilhense 
promoveu na segunda-feira (25) 
a última sessão ordinária de se-
tembro, com aprovação de três 
projetos de lei e uma moção le-
gislativa. Em segundo turno, os 
edis aprovaram o PL n°032/2017, 
que altera dispositivos de leis 
municipais que tratam sobre o 
código tributário do município. 
A matéria propõe alteração dos 
serviços tributáveis e alíquotas 
do Imposto Sobre Serviços (ISS). 
Conforme o relator, Jeovany Fol-
le, a mudança vem para fazer 
uma correção necessária. 

Também foi aprovado o PL 
n° 034/2017, que autoriza o Exe-
cutivo a contribuir financeira-

leGiSlaTiVo Projeto de lei propõe nomear posto de saúde do Loteamento Estrela

Câmara aprova repasse de 
recursos e homenagem 

Carine Arenhardt/O Líder

Sessão foi realizada na noite de segunda-feira

mente com a Amerios, na ordem 
de R$ 41.204,55 anuais. Atual-
mente o valor é de R$ 28.041,53 e 
o aumento objetiva agilizar os pro-
cessos, principalmente de lotea-
mentos e parcelamentos do solo. 

Em primeiro turno foi apro-
vado o PL n° 038/2017, que pro-
põe denominar o posto de saúde 
do Loteamento Estrela de Ma-
ristela Genesini Siqueira. Con-
forme a mensagem do projeto, 
Maristela, falecida em junho de 
2015, envolveu-se em diversas 
atividades sociais, culturais, reli-
giosas e políticas em Maravilha, 
sempre com muita dedicação. O 
objetivo é homenagear Maristela 
e toda a família Genesini.  

RePaSSeS PaRa a SaÚde
Voltou para a pauta a moção 

legislativa nº 07/2017, que deverá 
ser encaminhada para o gover-
no do Estado e Assembleia Le-
gislativa de Santa Catarina, soli-
citando que não haja diminuição 
no repasse de recursos mensais 
para o Hospital Regional Terezi-
nha Gaio Basso, de São Miguel 

do Oeste. A moção justifica que 
a diminuição nos valores com-
prometerá a oferta de serviços 
via SUS para parcela significati-
va da população que reside nos 
30 municípios da região atendi-
dos pela entidade hospitalar. A 
moção é de autoria do vereador 
Cleber Pertussatti, subscrita pe-
los demais edis. 

PolÍTiCa
PmdB promove encontro regional

por João Carlos Dalmagro Junior

CULTURAMA
medium.com/@jocadalmagro
jcdalmagro@gmail.com

o amoR Vai NoS SePaRaR

O Joy Divison é uma das minhas bandas favoritas. Situada entre o 
punk e o início do uso de sintetizadores, que daria origem à música ele-
trônica, a banda de Ian Curtis e companhia é marcada pelas fortes linhas 
de baixo, pelas melodias melancólicas e pelas letras poéticas. Todo mun-
do já escutou seu clássico Love will tear us apart: 
When the routine bites hard 
And ambitions are low 
And the resentment rides high 
But emotions won’t grow 
And we’re changing our ways, 
Taking different roads 
Then love, 
love will tear us apart again

A banda durou muito pouco, menos de meia década, de 1976 a 
1980, e terminou com o suicídio do vocalista Ian Curtis, aos 23 anos de 
idade, às vésperas de embarcar em uma turnê pelos Estados Unidos. 
Lançou apenas dois álbuns: Unknown Pleasures e Closer, este apenas 
dois meses depois da morte do vocalista. 

Curtis era epilético e suas atuações eram bastante performáticas, a 
ponto de Renato Russo imitá-lo em suas apresentações ao vivo. Quando 
Ian estremecia, babava e se jogava no chão, as pessoas ficavam boquia-
bertas, entre a admiração e o medo: aquilo era mera performance ou um 
ataque epilético real?

O Joy Division era formada por Ian no vocal, Bernard Summer na 
guitarra, Stephen Morris na bateria e Peter Hook no baixo. Todos filhos 
de Salford e Manchester, cidades operárias da Inglaterra, o quarteto caiu 
na estrada em uma van caindo aos pedaços, tocando em pubs infectos 
com seus instrumentos vagabundos, sem jamais imaginar que gesta-
riam o som que definiria uma era e inspiraria uma geração de bandas 
como U2, Morrissey, R.E.M., Radiohead, Placebo, Editors, Interpol, The 
Jesus and Mary Chain e tantas outras.

Peter Hook, o lendário baixista e fundador, que depois viria a criar 
também o New Order, retratou com extrema fidelidade seus dias com 
o Joy Division, desde o início nos subúrbios operários de Manchester 
até a morte trágica de Ian Curtis. O livro Joy Divison – Unknown Plea-
sures tem prefácio do igualmente Lendário Edgard Scandurra, da míti-
ca banda paulista Ira!, que não poupa elogios à influência dos ingleses 
na formação da geração de músicos dos anos 80 no Brasil, em especial 
de São Paulo:

“Dessa forma, tanto aqui em São Paulo como em Londres, Manches-
ter, Salford e outros lugares, garotos que, durante os anos 1970, ouviam 
Led Zeppelin, Black Sabbath e Deep Purple passaram a idolatras os Sex 
Pistols e, depois disso, iniciaram uma busca por algo mais introspectivo, 
mais existencialista, mais ‘cabeça’, como se procurassem trocar Ramones 
por Eric Satie.”

É interessante perceber, ao ler um livro como esse, que os influxos 
culturais como um todo se movem em blocos aleatórios, capitaneados 
pela insatisfação. Frutos do ser humano, esses movimentos não pode-
riam ser diferentes. No presente, ainda enlaçados pelo passado, mira-
mos sempre para o futuro, sem muita noção do que ele nos reserva. O 
importante é ir em frente.     
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por Wolmir Hübner

RAdAR
radar@jornalolider.com.br

Foi realizada na noite da última quarta-feira solenidade em comemoração aos 
91 anos do Corpo de Bombeiros Militar de Santa Catarina. Durante o ato foi re-
alizada a formatura da turma de bombeiros mirins e apresentação da nova tur-
ma do Curso Básico de Atendimento a Emergências (CBAE). A solenidade tam-
bém foi marcada pela entrega de medalhas comemorativas aos 90 anos do CBMSC 
a militares e diversas autoridades e personalidades de nossa região pelos rele-
vantes serviços prestados à corporação. Entre os agraciados com a comenda, um 
dos diretores do Grupo WH Comunicações, Fernando Hübner, recebeu a meda-
lha das mãos do comandante-geral, coronel Onir Mocellin. Agradecemos a hon-
ra a nós conferida, bem como parabenizamos a todos os demais homenageados!

91 anos do Corpo de Bombeiros

“Se VoCêS eSTão iNSaTiSFeiToS, 
Vão PaRa a Rua”, deFeNde GeNeRal

O comandante militar do Sul, general Edson 
Leal Pujol, recomendou à população que este-
ja insatisfeita com a situação política do país que 
vá para as ruas se manifestar. “Se vocês estão in-
satisfeitos, vão para a rua se manifestar, mostrar, 
ordeiramente. Mas não é para incendiar o país, 
não é isso”. O comandante acrescentou que “exis-
te uma série de maneiras” de tentar mudanças no 
país, mas ressalvou que “o papel das Forças Arma-
das é seguir a legislação”. Sobre a crise criada pelo 
general Antônio Hamilton Mourão, secretário de 
Economia e Finanças do Exército, e seu anteces-
sor no cargo, que, na semana passada defendeu a 
possibilidade de intervenção militar, Pujol evitou 
alimentar a polêmica. “Intervenção militar não 
é a solução”, afirmou, defendendo que mudan-
ças nas leis sejam feitas por meio da democracia.

Oportunidade para veterinários

O edital do concurso público para a contratação 
de 300 médicos veterinários para o cargo de audi-
tor fiscal federal agropecuário no Ministério da Agri-
cultura foi publicado nesta semana no Diário Ofi-
cial da União. O salário inicial será de R$ 14.584,71 
e a jornada de trabalho de 40 horas semanais.

Mal na fita

Uma pesquisa do Instituto Guimarães, enco-
mendada pelo DEM, mostrou aumento na rejeição 
dos entrevistados aos partidos políticos brasileiros. 
Chama a atenção nos resultados, divulgados pela 
coluna da jornalista Mônica Bergamo no jornal Fo-
lha de S.Paulo, a posição do PSDB e do PMDB, que 
aparecem pior que o PT e contam com a animosi-
dade de três em cada quatro pessoas ouvidas pelo 
instituto. Do total dos consultados, apenas 13%, em 
média, defendem tucanos e peemedebistas. Ape-
sar de estar melhor que os concorrentes, o partido 
do ex-presidente Lula, por sua vez, também conta 
com alta rejeição do eleitorado, estimada em 62%, 
frente a 28% que aprovam a atuação da legenda.

entre os melhores do mundo

Um espumante fabricado na Serra Gaúcha foi 
eleito o quinto melhor vinho de 2017 pela Associa-
ção Mundial de Escritores e Jornalistas de Vinhos 
e Destilados, que anualmente lista os melhores ró-
tulos do mundo: o Moscatel da vinícola Casa Peri-
ni, que pode ser comprado por cerca de R$ 40 no 
país. O rótulo gaúcho ficou atrás de três vinhos aus-
tralianos e um espanhol no ranking mundial, além 
de liderar a lista isolada de espumantes. Além do 
espumante, outros 10 rótulos brasileiros entraram 
para a lista dos 150 melhores vinhos do mundo.

Vai pesar no bolso

Os motoristas catarinenses 
sempre se orgulharam de não 
precisar pagar para dirigir em 
suas rodovias estaduais. Ao con-
trário dos vizinhos paranaenses 
e gaúchos, que optaram há mais 
de 20 anos por entregar suas es-
tradas à iniciativa privada. Porém 
informações veiculadas na im-
prensa nesta semana dão conta 
que o governo estadual resolveu 
modificar a estratégia. A apos-
ta agora é justamente em conce-
der algumas SCs, sendo que o pri-
meiro pacote de rodovias deve 
ser leiloado em 2018 ou 2019. 

estuDo Da FiesC 
mostra as ConDições 
Das estraDas De sC

O atual estado de deterio-
ração da malha rodoviária esta-
dual tem sido motivo de críticas 
constantes por parte do setor pro-
dutivo catarinense. Entre o fim 
de 2016 e o começo deste ano, 
a Fiesc encomendou um estudo 
para analisar aproximadamen-
te 2,4 mil quilômetros. A conclu-
são: a maioria dos trechos está 
em más condições. Diante dis-
so, a entidade resolveu abraçar 
uma campanha que pede proje-
to de manutenção rotineira e pe-
rene de toda a malha estadual. 

Reforma vai mudar forma de pedir 
seguro-desemprego e FGTS

O Ministério do Trabalho estuda uma nova re-
gulamentação para o requerimento do seguro-de-
semprego e saque da conta do Fundo de Garantia do 
Tempo de Serviço. A partir de 11 de novembro, quan-
do a reforma trabalhista entrar em vigor, os empre-
gadores não precisarão mais homologar as rescisões 
contratuais de funcionários com mais de um ano de 
casa nos sindicatos, a simples anotação da extinção 
do contrato na carteira de trabalho será documen-
to hábil para requerer o benefício do seguro-desem-
prego e a realizar a movimentação da conta de FGTS.

 Marcos Lewe / Rádio 103 FM

Matheus Piccini/CMPA/Divulgação

 Reprodução/Instagram
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o TRaBalHo imPoRTa!

Caro leitor, imagine a seguinte situação: você vai en-
tregar um picolé para uma criança de 4 anos. Como 
você faz isso? Simplesmente entrega e vira as costas? 
Ou coloca um sorriso no rosto? Abaixa-se para ficar na 
altura dela? Ajuda a abrir e ensina a segurar? Rude ou 
delicado? Atento ou desatento?

Perceba, leitor, que adotamos uma postura afetuo-
sa nessa situação. Assumimos um papel, e nos adapta-
mos ao momento. Por que não fazemos isso com todo 
mundo, em toda situação em que entregamos algo?

No trabalho, por exemplo: quanta coisa entrega-
mos para colegas e clientes de forma mecânica, dis-
plicente. Estamos ficando ranzinzas de tanto reclamar 
do trabalho. Todo mundo falando que a vida está uma 
correria e que falta tempo. E obviamente isso impacta 
na forma que entregamos o que fazemos – a parte mais 
importante, sempre!

Gosto de pensar na sorte que as atuais gerações ti-
veram. Poderíamos ter nascido no século 16, por exem-
plo. Fazer o que o pai e a mãe faziam. Não ter ideia 
de como funciona o mundo e o ser humano. Conhecer 
meia dúzia de pessoas ao longo da vida. Com alguma 
sorte, aprender a ler e ter um ou dois livros em casa. 
Mas não: nascemos neste momento único em que todo 
mundo tem a oportunidade de criar, conectar, colocar 
uma marquinha no universo. É uma opção!

Claro que também existe o preço de estar vivo no 
século 21: como por exemplo, adaptar-se ao excesso de 
informação. Mas não é a adaptação a nossa maior ha-
bilidade como espécie? Só que estamos reclamando 
que já é segunda e que ainda não é sexta. Vivendo após 
o horário comercial e nos fins de semana. E olhe lá.

Quem entende neurociência e comportamento 
concorda que algo em torno de 10% da felicidade vem 
de fatores externos. Os outros 90% vêm da forma como 
enxergamos o mundo. E o trabalho é parte crucial des-
sa equação. Se não vemos o trabalho da forma correta, 
sucesso e felicidade nunca aparecerão.

O trabalho importa! É inadmissível, com as ferra-
mentas e possibilidades de hoje, trabalhar por traba-
lhar, em troca do dinheiro para pagar as contas e com-
prar coisas que nem precisamos. É justamente via 
trabalho que nos tornamos melhores e ajudamos. Mas 
não há vaga aberta ou pessoas contratando para fazer 
isso. A mudança é interna. Que começa agora. E só de-
pende de você.

No final de agosto lançamos aqui no Estado, 
juntamente com o ministro do Turismo Marx Bel-
trão, o projeto O Sul É Meu Destino. Um momento 
para ficar na história. Iniciativa surgida no nosso Es-
tado, a proposta está unindo turisticamente Santa 
Catarina, Rio Grande do Sul e Paraná e, pela primeira 
vez, promovendo de forma integrada a região Sul do 
país. Se antes éramos um peixe fora d’água, agora po-
demos dizer que o peixe entrou na água - afinal, final-
mente, os estados do Sul entraram no circuito de di-
vulgação nacional. Com apoio do ministro, que está 
democratizando os investimentos em turismo, e do 
presidente da Embratur, Vinícius Lummertz, esta-
mos caminhando juntos para atrair ainda mais vi-
sitantes e recursos financeiros para nossos estados.

Ricos por natureza e com um cordão umbili-
cal que nos une e fortalece, Santa Catarina, Paraná 
e Rio Grande do Sul têm potenciais turísticos úni-
cos que podem oferecer muito além do turismo sa-
zonal das praias ou da Serra. Esses três estados pos-
suem características peculiares e uma gama de 
atrativos que nenhuma outra região do país pode 
oferecer. Temos de nos mirar nos bons exemplos 
do que outros polos turísticos já fazem, mas temos 

condições de ir muito além, oferecendo, por exem-
plo, atrativos durante as quatro estações do ano.  

Neste momento já podemos dizer que os pri-
meiros resultados da campanha O Sul É Meu Des-
tino começam a aparecer. Pela primeira vez, em 11 
meses, a região superou o Sudeste como destino de 
preferência dos entrevistados nas sete maiores ca-
pitais do Brasil. Agora estamos apenas atrás do Nor-
deste na preferência do turista nacional. 

De acordo com pesquisa do Ministério do Tu-
rismo, os estados do Sul devem receber 18,5% dos 
potenciais viajantes, ocupando a segunda coloca-
ção entre os destinos do turista doméstico.  

Do exterior também temos boas notícias. A ex-
pectativa é de recebermos 20% a mais de voos fre-
tados entre os meses de novembro e março. Se no 
ano passado, nesta época, tínhamos a reserva de 
300 aeronaves, agora já temos 425 charters. É di-
nheiro novo sendo injetado no Estado e movimen-
tando a nossa economia.

Não podemos mais ficar falando e falando, te-
mos de trabalhar e realizar. O turismo precisa de ati-
tude, e é isto que estamos tendo junto com nossos 
colegas gaúchos e paranaenses. Felizmente tive-

mos um grande avanço ao conquistarmos a rápida 
adesão do ministro Marx Beltrão e do catarinense 
Vinícius Lummertz, da Embratur, ao nosso projeto. 
Mas queremos mais. 

O turismo hoje movimenta um leque de mais 
de 50 segmentos da economia, desde as lanchone-
tes e barraquinhas até os grandes empreendimen-
tos comerciais e imobiliários e até cartórios. Só em 
Santa Catarina, o setor responde por 13% do Produ-
to Interno Bruto (PIB) do Estado. E há espaço para 
mais. Hoje temos 251 dos 295 municípios catari-
nenses incluídos no Mapa do Turismo Brasileiro 
do Ministério do Turismo - um número 36% supe-
rior em relação a 2016. Além disso, o Estado con-
ta atualmente com 942 prestadores de serviços tu-
rísticos oficialmente cadastrados, aumento de 51% 
em comparação ao mesmo período do ano passa-
do. Somente em agosto foram 217 novos cadastros, 
uma adesão histórica considerando que a média 
mensal era de 90 novos registros. Condições e mer-
cado temos, a hora é agora e O Sul É Meu Destino.

Leonel Pavan, secretário de Estado 
de Turismo, Cultura e Esporte
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Neste mês a Ana Sausen Fotografias comemora 
quatro anos de atividades em Maravilha. A data 
foi celebrada com exposição fotográfica, sorteios, 
distribuição de brindes e confraternização.
O empreendimento, situado na Rua General Osório, 
544, conta com estúdio próprio. A proprietária 
relata que faz fotos de aniversários, casamentos, 
batizados, books, acompanhamento mensal, fotos 
infantis, gestantes, 15 anos e 3x4 com impressão 
na hora. “também vendemos álbuns, quadros, 
camisetas personalizadas, copos, canecas e 
montamos cenários especiais”, destaca. 

Fotos: Ana Sausen Fotografias

Ana Sausen e Camila Lucas

Estúdio está localizado no Centro de Maravilha

Aniversário foi comemorado com exposição fotográfica

Empreendimento conta com venda de itens personalizados
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CulTuRa Nove grupos de Maravilha e região participaram do evento

acima promove encontro de Corais 
A Associação Cultural Ita-

liana de Maravilha (Acima) pro-
moveu e sediou, na tarde de 
sábado (23), Encontro de Co-
rais com apresentação de nove 

grupos. O evento recebeu a vi-
sita de grupos de Maravilha, 
São Miguel do Oeste, Guara-
ciaba, Descanso, Palma Sola e 
Rodeio Bonito. 

Conforme o presidente 
da Acima, Antônio Benetti, as 
apresentações foram duran-
te a tarde e na parte da noite 
foi servido jantar típico italia-

no, seguido de música ao vivo. 
O objetivo foi divulgar a cultu-
ra italiana e promover um mo-
mento de confraternização en-
tre os grupos. 

Fotos: Carine Arenhardt/O Líder

Grupos da região prestigiaram o evento Representantes dos nove grupos participantes 

Presidente da Acima deu as boas-vindas aos convidados Apresentação da Acima 

Grupo de Descanso fazendo sua apresentação Coral Municipal de Maravilha também participou

emPoSSadoS 
leo Clube recebe novos membros 

Seis novos membros do 
LEO Clube de Maravilha fo-
ram empossados na noite de 
sábado (23). A cerimônia foi 
realizada na sede dos clu-
bes do Lions e LEO de Mara-
vilha. Conforme o presidente 
do LEO, Diego Engler, a reu-
nião festiva seguiu com janta, 

que reuniu os novos associa-
dos, seus amigos e familiares, 
além de integrantes do Lions 
e demais associados do LEO. 

Durante a noite foi fei-
ta a homenagem e entrega 
de presentes para os aniver-
sariantes do mês de setem-
bro e tratado sobre assun-

tos gerais. Engler destaca 
que a posse de novos mem-
bros é realizada uma vez ao 
ano e todos chegam ao clu-
be por meio do convite de 
algum padrinho, que já faz 
parte do grupo. Com os no-
vos membros, o LEO con-
ta com 36 integrantes.     

NoVoS aSSoCiadoS
Caroline Gobbi
Daiane Karine Scherer
Eduardo Dondoerfer
Luciano José Mosmann
Poliana Schaefer
Rodrigo Augusto Genesini 
Siqueira

Fotos: Carine Arenhardt/O Líder

Novos membros, ao lado de seus padrinhos Mesa de honra durante a cerimônia de posse 

por luiZ ClÁuDio CarPes

dIRETO 
AO PONTO

FaTo lameNTáVel

Só temos que lamentar a cena (selvagem) envol-
vendo duas alunas de um educandário em São Miguel 
do Oeste. Briga de rua dentro de uma escola, onde o 
saber e a educação deveriam estar presentes em todos 
os atos e ações. Eram fatos que não estávamos habi-
tuados a ver em nossa região. Que sirva de alerta para 
professores, outros alunos, famílias. A primeira res-
ponsabilidade é dentro de nossos lares. É preciso de-
sarmar qualquer iniciativa violenta de nossos filhos. 
Em segundo lugar, fica claro que as escolas tem que 
ter, ora sistema de videomonitoramento, ora seguran-
ças trabalhando permanentemente. E como se tratava 
de uma escola pública (estadual), a responsabilidade 
recai no governo do Estado. É preciso também isentar 
a responsabilidade da escola. Cheguei até a achar que 
faltou uma ação mais imediata para evitar que a con-
tenda tomasse as proporções que tomou, mas vendo 
criteriosamente, tudo se passou em menos de 3 minu-
tos, ou seja, em tempo que apenas chegou à direção 
que estaria acontecendo uma briga nas dependên-
cias da escola. Todavia, o que mais critico, nesta situ-
ação, foram os outros alunos. Muitos deles instigaram 
a briga, gritavam, proferindo palavras de baixo calão 
e incitação à violência. E um deles, um daqueles “an-
jinhos” que assistiam à briga de camarote, filmou e 
mandou para várias pessoas. Esta atitude também há 
que se lamentar, tanto e quanto a briga que ocorria. 
Independente das razões, e sempre há ponderações 
acerca de quais as razões levaram à violência, jamais 
se deve chegar a extremos como se chegou. E para 
aqueles que incitaram a violência, nunca esqueçam 
que um dia poderão estar em uma mesma situação 
como pais. E certamente não gostariam de ver seus fi-
lhos envolvidos em tamanha brutalidade como ocor-
reu. Para estes, que filmaram e incitaram, deixo aqui 
um grande protesto. Para as meninas, envolvidas na 
briga, que isto nunca mais aconteça, que sirva de li-
ção para vislumbrarem que as coisas não se resolvem 
assim, e finalmente, que sejam punidas, nos meios le-
gais pertinentes à educação. Não se pode permitir que 
tudo ocorra impunemente, e há que se apurar respon-
sabilidades. E há que se tirar lições, se bem que estas 
más lições propiciadas devem primordialmente ser-
vir para que fatos assim nunca mais ocorram. 
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LUIZ CARLOS
PRATES

TodaS aS PeSSoaS PoSSuem TaleNTo; BaSTa 
deSeNVolVê-lo Com PeRSeVeRaNÇa

Em tudo nesta vida é necessário treinamento constante. 
O ser humano é filho de Deus e, desde o princípio, é dono de 
uma capacidade imensa. Porém, essa capacidade está “laten-
te”, ainda não está claramente “manifestada”. Qualquer pes-
soa pode se tornar grandiosa, contanto que trace um rumo 
em sua vida e vá acumulando práticas, visando atingir a meta.

Livro: Mensagens de Luz
Reuniões da Seicho-NO-IE

Terças-feiras, às 20h 
Quintas-feiras, às 15h

Encontro da Mulher Feliz
Na Associação Local de Maravilha/SC

Rua 27 de Julho, 2081

PadRoeiRo 
Comunidade São miguel arcanjo promove 
festa comunitária 

O evento foi realizado no 
domingo (24), na sede da Igre-
ja Católica Apostólica Conserva-
dora, no Bairro Floresta, em Ma-
ravilha. A festa foi organizada 

pela Comunidade São Miguel 
Arcanjo e é tradicionalmen-
te realizada no mês de setem-
bro, em honra ao padroeiro. 

A programação iniciou com 

celebração religiosa, às 10h30, 
com batizado, 1ª Eucaristia e 
Crisma. Após a missa, a fes-
ta seguiu com almoço, que teve 
a participação de aproxima-

damente 300 pessoas. Na par-
te da tarde teve matinê, anima-
da pela Banda Canção Ativa, 
além do sorteio da ação en-
tre amigos, com 10 prêmios.  

Fotos: Carine Arenhardt/O Líder

Celebração religiosa abriu a programação Almoço teve a participação de aproximadamente 300 pessoas

A escolha da rainha, prin-
cesas e miss simpatia da tercei-
ra idade será realizada hoje (30), 
no Salão Paroquial Católico, às 
13h30. Ao todo, 18 candidatas 
representando os clubes de ido-
sos do município irão participar 
do desfile.

A coordenadora dos gru-
pos, Liamar Pedroso, conta que 
esse é um evento tradicional. 
“É mais um momento que de-
dicamos à terceira idade para 
que todos possam confraterni-
zar, encontrar os amigos, se di-
vertir e ver o bonito desfile das 
candidatas”, afirma. O evento é 
realizado pela Secretaria de As-
sistência Social.

CaNdidaTaS
clarice Favaretto – Clube de 
Idosos barca de Jesus, do bairro 
Progresso
Eli de azeredo e Silva de abreu– 

deSFile Tradicional evento é promovido pela Secretaria de Assistência Social 

escolha das soberanas da terceira 
idade será hoje

Clube de Idosos Corações 
Unidos, da Linha barro Preto
Gema Rigo Sirtolli – Clube de 
Idosos Lar de Convivência, do 
Centro 
ida Murari – Clube de Idosos 
Unidos, da Linha Arabutã
Sirlei Sangalli pietroski – Clube 
de Idosos Pioneiro, de Maravilha
Maria catarina Biazin – Clube 
de Idosos Alegria de Viver, do 
bairro bela Vista

ilaide lauermann – Clube de 
Idosos Raiar do Sol, da Cohab
iraci Jommertz – Clube de 
Idosos três União, da Água 
Parada
Zelinda Stuchi Franciscon– 
Clube de Idosos Raiar do 
horizonte, da Linha belo 
horizonte
Neides de Souza – Clube de 
Idosos Amizade, da Linha 
Cabeceira do Iraceminha

ivone lena Wermuth – Clube 
de Idosos Nossa Senhora 
da Consoladora, da Linha 
Consoladora
laura catarina Klein Schneider– 
Clube de Idosos Em busca da 
Alegria, da Linha Nova brasília
ivandir pedroso – Clube de 
Idosos 16 de Junho, Dança 
Sênior
Nelsi Fátima loch – Clube de 
Idosos Unidos Para Vencer, do 
bairro União
ilka peters – Clube de Idosos 
Nova Estrela, da Linha tope da 
Serra
Senilda Dressel Fries – Clube 
de Idosos Flor de Primavera, da 
Linha Primavera Alta
Nilva Zorgetz – Clube de Idosos 
três Coqueiros, da Linha três 
Coqueiros
Marli Muller – Clube de 
Idosos Oito de Março, da Linha 
Primavera baixa

Desfile irá contar com 18 candidatas

Divulgação

Bajular faz bem
Imagine a pessoa mais poderosa do mundo, homem ou mu-

lher... Imaginou? Pois saiba, e você no fundo sabe, que essa pes-
soa, a mais poderosa do mundo, é como um bebê desmamado, 
vive com ansiedades, tem todos os medos imagináveis, não se 
garante diante do espelho da vida. Sem exceção, todos somos as-
sim, todos.

- “Ah, mas o meu pai... ah, mas o meu irmão... ah, mas o Fu-
lano, a Beltrana”... Tudo bebezinho desmamado diante do seio da 
vida. A consciência da finitude, a consciência de que não há poder 
diante da morte ou dos desafios que nos esperam nas curvas sur-
preendentes da existência, tudo nos faz tremer sobre os sapatos e 
é por isso que... o bajulador, o puxa-saco faz tanto sucesso nos am-
bientes de trabalho, sejam quais forem.

O quê? Tu estás dizendo que o puxa-saco, o bajulador, o “ensa-
boado” faz sucesso sendo assim? Isso mesmo, senhora, isso mes-
mo, senhor, o bajulador é um sucessos, sabes por quê?

Porque diante dos nossos medos na vida, diante das nossas 
inseguranças de toda sorte, o bajulador nos dá aquilo de que mais 
precisamos: poder, admiração, o bajulador nos faz sentir impor-
tantes, queridos, e isso significa “proteção”. E proteção é o de que 
mais precisamos na vida.

Os ricos sabem, não são bobos, que o dinheirão lhes dá poder, 
o poder da admiração alheia, e essa admiração se confunde com 
ser querido. A pessoa bajulada fica anestesiada, sente-se bem. E o 
bajulador sobe na escada, sobe sim. Todo bajulador está mais ou 
menos numa boa, ele sempre é lembrado, por quem lhe é de direi-
to, e é sempre o último a ser mandado embora da empresa. Ser ba-
julador é uma boa, para o bajulador e para o bajulado. Ou por que 
você acha que ao longo dos tempos os bajuladores estão, ou esti-
veram, sempre lá em cima? É porque os bajulados, subconscien-
temente, sabem-se uns nadas na vida...

Ah, e outra coisa: não raro, vê-se pessoas que já eram abona-
das, ricas mesmo, mas que mesmo assim metem a mão no dinhei-
ro dos outros, casos da Lava Jato, por que o fazem? Porque quanto 
mais dinheiro no banco, mais admirações populares e de amigos, e 
admirações geram o poder da proteção alheia. Bebês desmamados 
dão tudo por um colo, um colo amigo do “amor”, ainda que falso.

Somos uns desamparados da vida, ou você me vai dizer que 
não gosta de um elogio? O elogio bem que pode ser “apenas” uma 
bajulação, não importa, ela faz-nos bem...

aViSo
Ouça esta, notícia tão velha quanto Adão no paraíso: - “Dro-

gas para controlar insônia e ansiedade elevam risco de morte”. Faz 
anos que digo isso nas minhas palestras, os ansiolíticos e, sobre-
tudo, os soníferos costumam levar pessoas ao óbito por moléstias 
que não as matariam. Soníferos não produzem sono, “anestesiam”, 
não diferem de uma anestesia cirúrgica... Mas, cada louco com sua 
mania e crenças. O aviso, todavia, está, mais uma vez, dado. Ah, 
quem diz isso? Cientistas da Universidade de Laval, Canadá.

FeSTaS
Quem não pode não deve fazê-las. Falo de festas. Dia destes, 

ouvi uma colega convidando outros colegas para uma festinha na 
casa dela, cada convidado tinha que levar a bebida... – Ah, queri-
da, não podes, não faças festas. Sim, entendo, és jornalista, tudo 
bem, dinheiro curtíssimo, mas mesmo assim, sem essa de alguém 
fazer festinha e tenho que levar minha bebida ou comida. Fico em 
casa. Pobretões.

FalTa diZeR
Quem quiser elogios verdadeiros, vista-se com prudência 

e bom gosto, fale de modo asseado e positivo e valorize-se pe-
las qualificações no trabalho. É tiro e queda. Elogios e invejas, 
na certa.
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CulTuRa GaÚCHa Evento teve como ponto principal a cavalgada 
com homenagem à família Auler

CTG Juca Ruivo realiza programação 
da Semana Farroupilha 

Os amantes da cultura gaú-
cha tiveram um fim de sema-
na especial, com a programação 
da edição 2017 da Semana Far-
roupilha. A abertura oficial foi na 
noite do último dia 22, com tertú-
lia e jantar no CTG Juca Ruivo.

A programação seguiu na 
tarde de sábado (23), quando 
membros da patronagem e asso-
ciados se reuniram para cavalga-
da, que teve como primeiro desti-
no a casa da família Auler. Elemar 
Auler foi o homenageado deste 
ano e a família aproveitou para 
contar um pouco de sua história, 
que pode ser conferida abaixo. 

Após a homenagem, a ca-

valgada seguiu até o CTG Juca 
Ruivo, onde foi servido café aos 
participantes. Durante a noite 
a gauchada curtiu música com 
show animado por Francisco Oli-
veira. A programação encerrou 
no domingo, com a realização da 
missa crioula, seguida de almoço. 

O patrão do CTG, Gilson Pe-
reira, destaca que a Semana Far-
roupilha é um dos eventos mais 
importantes da cultura gaúcha. 
Ele avalia positivamente a edi-
ção 2017, mas destaca que a par-
ticipação fica restrita às pessoas 
que realmente cultuam os costu-
mes gaúchos, por isso não reúne 
grande público. 

Elemar Auler nasceu em Carazinho (RS), veio para Santa 
Catarina aos cinco anos e nunca deixou de lado os costumes 
gaúchos. A esposa, Nelci; e os filhos, Charline e Michel, também 
aprenderam a amar o tradicionalismo e com muito orgulho 
participam ativamente do CtG Juca Ruivo. Até o pequeno 
Artur, filho de Michel, com seis anos, adora vestir bombachas e 
treinar nas invernadas artísticas do CtG.

Fotos: Carine Arenhardt/O Líder

Patronagem abriu a cavalgada na tarde de sábado

Família Auler foi homenageada

Gauchada se reuniu para momento de fé na missa crioula Almoço com churrasco foi realizado no domingo 

maNiFeSTo
Colegiado de assistência Social é contrário 
à proposta que reduz recursos

O Colegiado de Assis-
tência Social da Associa-
ção dos Municípios do En-
tre Rios (Amerios) promoveu 
reunião na quarta-feira 
(27), quando os participan-
tes se manifestaram contrá-
rios à proposta orçamentá-
ria que reduz em 98,05% os 
recursos destinados à exe-
cução e manutenção de ser-
viços, programas e apoio à 
gestão do Sistema Único de 
Assistência Social (Suas). 

A União estabeleceu para 
o Fundo Nacional de Assis-
tência Social apenas R$ 78 
milhões em recursos, en-

quanto os órgãos de acom-
panhamento destas políti-
cas estimam a necessidade 
de aproximadamente R$ 3 bi-
lhões para assegurar as Po-

líticas de Proteção Social. 
“É impossível manter ser-
viços de Assistência Social 
nestas condições”, dizem.

Segundo eles, a situa-

ção compromete a oferta 
dos serviços executados nos 
equipamentos da rede so-
cioassistencial, ou seja, nos 
Centros de Referência de As-
sistência Social (Cras) e Cen-
tros de Referência Especia-
lizados de Assistência Social 
(Creas), ameaçando os Es-
paços de Promoção de Con-
vivência e Fortalecimen-
to de Vínculos para crianças, 
adolescentes e idosos, a des-
tinação de recursos para as 
Unidades de Acolhimen-
to, reduzindo o acesso à ren-
da redistribuída pelo Pro-
grama Bolsa-Família. 

Reunião foi realizada na quarta-feira (27)

Divulgação

deSCulPa 
Bom seria dedicar um tempo, um dia por semana, 

ou um momento em cada dia, para pedir desculpa. 
Gratuitamente. Sem que as ocorrências precisem ser 
pedidas para concertar uma coisa. O considero um 
ato de força; não de fraqueza. 

Pedir desculpa simplesmente como gesto de co-
nexão, de sensibilidade, de respeito, de responsabi-
lidade e, também, de purificação: purificação de si 
mesmo e do seu próprio ambiente. 

Pedir desculpa, mesmo não tendo certeza de re-
cebê-la. 

PEDIR DESCULPA: desculpa pelas vezes que para 
nós estarmos bem, deixamos alguém mal; machuca-
mos e, com hipocrisia, chegamos a mentir para nós 
mesmos contando-nos que não estávamos vendo 
isso. Que a gente não se dá conta. A pior forma de 
egoísmo é a que não se enxerga, pelo menos. 

Desculpa pelas vezes que se encontra alguém e 
não se diz bom dia, ou se pergunta “oi, tudo bom?” e 
se passa rápido pra frente sem sequer esperar a res-
posta. 

Desculpa por todas as vezes que se joga qualquer 
coisa no chão, nem que seja uma bituca de cigarro, 
ou não se leva o carrinho de volta ou se escuta a mú-
sica em alto volume. O mundo não é nosso e a cida-
de é de todos. 

Desculpa pelas vezes que não se consegue agra-
decer; não se consegue ser feliz; não se consegue 
perdoar; não se consegue enxergar que quem ama-
mos não está no seu melhor dia e não se consegue es-
cutar além das palavras que queremos ouvir; descul-
pa por quando não se consegue compartilhar. 

Desculpa pelas vezes que se acham os outros res-
ponsáveis para nós: responsáveis pelo que fazemos, 
pelo que sentimos ou pelo que nos acontece; descul-
pa pelas vezes que diante de uma tristeza, de uma mi-
séria, da solidão, de qualquer outro que seja, conti-
nuamos a caminhar absorvidos no nosso mundo, 
como se tudo isto não tivesse nada a ver também co-
nosco. 

Desculpa pela nossa ociosidade, pela nossa in-
solência, pela nossa ingenuidade, pela nossa ambi-
ção, pela nossa ignorância, pela nossa confusão e 
pelo medo do futuro... E desculpa também por invo-
car Deus para que termine o mal no mundo. Tem que 
ser Deus a cuidar de tudo o que fazemos? 

Desculpa pelas vezes que não se oferece um pou-
co do que é nosso, seja uma lata de cerveja ou um 
sentimento; e desculpa pelas vezes que por preguiça 
se recusa um convite. 

Desculpa pelas confusões que as vibrações da 
alma e a ilusão de ter que resolver o futuro no pre-
sente geram. 

Desculpa por amar e não saber como fazer. Mas 
também desculpa por precisar ser amado e não sa-
ber como receber. 

Desculpa pelos nossos silêncios gritantes e tam-
bém pelas nossas palavras vazias. 

Desculpa, desculpa, desculpa. Desculpa por ser-
mos nós, mas sem culpa. Como todos os gestos de 
humildade, pedir desculpa é um ato de coragem. Do 
que todos nós, e cada um, precisamos.
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“Creio que as pessoas que vivem para as 
outras chegarão um dia a reconstruir o 
que as egoístas destruíram” 

Martin Luther King
por raquel basso Hübner

ECONOMIA E NEGÓCIOS
raquel@jornalolider.com.br

Um clima bastante seco na área das hidrelétricas brasileiras e projeções de chuva abai-
xo da média nos próximos meses devem fazer com que o ano 2018 comece já com pres-
são nas contas de luz, que poderão ter cobranças adicionais, segundo projeções oficiais 
e especialistas ouvidos pela Reuters. Atualmente, a bandeira tarifária das contas de luz é 
amarela, o que significa um custo adicional de R$ 2 a cada 100 kilowatts-hora em eletrici-
dade consumidos. A bandeira vermelha eleva o adicional para R$ 3 em seu primeiro pata-
mar e para R$ 3,50 no segundo patamar, o que deve ocorrer já em outubro, segundo ava-
liação do diretor-geral da Agência Nacional de Energia Elétrica (Aneel), Romeu Rufino.

Conta de luz deve começar 2018 sob 
pressão por seca na região de hidrelétricas

Receita inicia fiscalizações especiais em pequenas 
e médias empresas

A Receita Federal começou a autuar contribuintes com indícios de sonega-
ção identificados em três operações com foco em pequenas e médias empre-
sas. As autuações chegarão a R$ 1,188 bilhão. Todos os contribuintes com infor-
mações irregulares receberam alertas do fisco antes da notificação e podem fazer 
a autorregularização, ou seja, pagar os tributos devidamente antes de serem au-
tuados, sem a incidência de multa. De 46.483 contribuintes alertados, 8.849 fi-
zeram a autorregulaização, o que já levou ao recolhimento de R$ 461 milhões.

Nove PMeS CaTaRiNeNSeS eSTão eNTRe 
aS 100 que MaiS CReSCeM No BRaSil

Nove empresas catarinenses de tecnologia estão entre as 100 Pequenas e Mé-
dias Empresas (PMEs) que mais crescem no Brasil, de acordo com o ranking da Deloit-
te, em parceria com a revista Exame. A liderança ficou com a Cata Company – startup de 
Florianópolis que desenvolve soluções inovadoras para o varejo e o mercado financei-
ro, além da Nanovetores Tecnologia (7ª posição), AG Capital (8º), Pixeon Medical Sys-
tems (15º), Selbetti Gestão de Documentos (26º), Segware do Brasil (32º), Cianet (47º), 
Reivax Automação e Controle (77º) e Senior Sistemas (88º). Conforme matéria do por-
tal Economia SC, para Daniel Leipnitz, presidente da Associação Catarinense de Em-
presas de Tecnologia (Acate), as PMEs se destacam entre as empresas de TI no Estado. 
“O segmento de tecnologia de Santa Catarina não foi construído por empresas de ou-
tras regiões ou grandes multinacionais que vieram para cá. Desde seu início, há mais 
de 30 anos, tem como característica ser formado por empreendedores locais e ou-
tros que escolheram nosso Estado para estudar e/ou viver, enxergando na TI uma opor-
tunidade. E mesmo num cenário de crise, esses negócios continuam a crescer”.

Após quatro quedas, confiança 
do comércio aumenta

O Índice de Confiança do Comércio (Icom) 
da Fundação Getúlio Vargas avançou 6,8 pon-
tos em setembro, atingindo 89,2 pontos. A edi-
ção de setembro de 2017 coletou informações 
de 1.166 empresas entre os dias 1º e 25 des-
te mês. Após quatro meses de quedas conse-
cutivas, o indicador retorna ao nível de abril 
(89,1 pontos). Apesar da recuperação em se-
tembro, a média do Icom no terceiro trimes-
tre terminou ficando 2,8 pontos abaixo à do 
trimestre anterior, interrompendo uma sequ-
ência de seis trimestres de alta. No trimestre, O 
IE-COM recuou 3,8 pontos depois de subir 4,8 
pontos nos dois primeiros trimestres do ano. 

Preço Do botiJão De gÁs 
tem reaJuste De 6,9%

O Grupo Executivo de Mercado e Pre-
ços (Gemp) da Petrobras decidiu reajustar em 
6,9%, em média, os preços no mercado do gás li-
quefeito de petróleo (GLP) para uso residen-
cial vendido em botijões de até 13 kg (GLP 
P-13). A alta entrou em vigor à zero hora da úl-
tima terça-feira e se restringe a este produto.

Segundo a companhia, o ajuste anuncia-
do foi aplicado sobre os preços praticados sem 
incidência de tributos. Pela estimativa da Pe-
trobras, se a elevação for repassada integral-
mente aos preços ao consumidor, o preço do 
botijão de GLP P-13 pode ter alta, em mé-
dia, de 2,6% ou cerca de R$ 1,55 por botijão.

 Kenn Robert/Cata Company

CNC prevê contratação 
de 73,1 mil temporários 
para o Natal

A Confederação Nacional do Comér-
cio de Bens, Serviços e Turismo (CNC) pre-
vê que o Natal deste ano deverá registrar au-
mento, tanto nas vendas, quanto na abertura 
de vagas temporárias, após dois anos con-
secutivos de queda. A Confederação esti-
ma um avanço de 10% em relação aos 66,7 
mil postos criados no ano passado. Em re-
lação ao volume de vendas do fim de ano, a 
CNC prevê avanço de 4,3% no varejo, o equi-
valente à movimentação financeira de R$ 
34,3 bilhões até dezembro. Os maiores vo-
lumes de contratação deverão se concen-
trar no segmento de vestuário (48,9 mil va-
gas) e no de hiper e supermercados (10,4 
mil vagas). Além de serem os “grandes em-
pregadores” do varejo – juntos eles repre-
sentam 42% da força de trabalho do se-
tor – esses segmentos costumam responder, 
em média, por 60% das vendas natalinas.
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A comunidade maravilhen-
se prestigiou na manhã de sá-
bado (23) ações de conscien-
tização sobre o trânsito, com 
caminhada, divulgação e si-
mulação. A programação ini-
ciou às 8h, com caminhada que 
passou pelas principais aveni-
das e ruas cidade. Foram entre-
gues panfletos que destacavam 
as principais condutas no trânsi-
to para pedestres e motoristas. 

Após a caminhada, o Cor-
po de Bombeiros fez uma simu-
lação de acidente de trânsito e 
resgate de vítima. Conforme o di-
retor de trânsito, Valdemir An-

dretta, o objetivo foi mostrar que 
ações simples podem evitar aci-
dentes e que esta realidade de 
“violência e mortes no trânsi-
to” está muito próxima da rea-
lidade da população local.  

A programação foi organizada 
pelo Departamento Municipal de 
Trânsito, com o apoio do Sicoob 
Credial, Polícia Militar, Polícia Civil, 
Conselho Comunitário de Segu-
rança (Conseg), Grupo Escoteiro 
Raízes, Pedal Maravilha, Associa-
ção dos Portadores de Necessida-
des Especiais (Aspma), Corpo de 
Bombeiros e as autoescolas Ma-
ravilha, Entre Rios, S.A. e Trevo.

Werison da Silva/WH Comunicações

Divulgação

Caminhada envolveu diversas entidadesIntegrantes da seccional de Maravilha participaram da quarta revisão da região Sul

No sábado (23) companheiros do LEO Clube Maravilha 
participaram da caminhada em prol da conscientização do trânsito, 
juntamente com outras entidades maravilhenses. Parabéns ao 
LEO Clube por se fazer presente e incentivar atitudes em prol de um 
trânsito mais seguro! As melhores coisas acontecem para quem 
levanta e faz!

TRÂNSiTo Caminhada, divulgação e simulação foram realizadas no sábado

departamento de Trânsito 
promove ação de conscientização 

Divulgação

Simulação de acidente foi realizada em frente à Praça Padre José bunse

Entre os dias 22 e 24 de se-
tembro, os integrantes da Es-
cola de Pais do Brasil, sec-
cional de Maravilha - Eveline 
Hohensee e Rafael Dagostin, 
Etelvina e Maycon Bernardi e 
Nelsi e Neodi Valgoi - partici-
param da quarta revisão da re-
gião Sul, em Chapecó, no Ho-
tel Lang Palace. Houve presença 
de escolas de pais dos três es-
tados do Sul do Brasil, tendo 
como tema principal “Cuidan-
do dos nossos relacionamen-
tos e avaliando nossas escolhas”.

Valgoi avalia positivamen-
te o encontro e diz que os as-
suntos abordados fortaleceram 

os casais presentes. “Partici-
pamos de diversas palestras, 
com temas atuais, que fizeram 
com que nós pudéssemos re-
fletir sobre a vida”, ressalta.

Conforme Valgoi, a sede na-
cional da Escola de Pais é em 
São Paulo e no início do próxi-
mo ano haverá Congresso Bra-
sileiro na capital paulista, do 
qual a Escola de Pais de Mara-
vilha se organiza para partici-
par. Para angariar recursos fi-
nanceiros o grupo organiza 
a Pizza da Família, no dia 11 
de novembro. Mais informa-
ções podem ser obtidas com in-
tegrantes da Escola de Pais. 

eVeNTo
escola de Pais participa 
de encontro Sul-brasileiro
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por Dr. geovani Delevati

MEdICINA E SAÚdE

A cirurgia bariátrica e 
metabólica – também conhe-
cida como cirurgia da obesi-
dade, ou, popularmente, re-
dução de estômago – reúne 
técnicas com respaldo cientí-
fico destinadas ao tratamen-
to da obesidade e das doen-
ças associadas ao excesso de 
gordura corporal ou agrava-
das por ele.

O conceito metabólico foi 
incorporado há cerca de seis 
anos pela importância que 
a cirurgia adquiriu no tra-
tamento de doenças causa-
das, agravadas ou cujo trata-
mento/controle é dificultado 
pelo excesso de peso ou fa-
cilitado pela perda de peso – 
como o diabetes e a hiperten-
são –, também chamadas de 
comorbidades.

TiPoS de CiRuRGia
As cirurgias diferenciam-

se pelo mecanismo de fun-
cionamento. Existem três 
procedimentos básicos da ci-
rurgia bariátrica e metabóli-
ca, que podem ser feitos por 
abordagem aberta ou por vi-
deolaparoscopia (menos in-
vasiva e mais confortável ao 
paciente):

CiRuRGia 
laPaRoSCÓPiCa

Minimamente invasiva e 
aplicável em todas as técni-
cas cirúrgicas, a videolapa-
roscopia representa uma das 

CiRuRGia BaRiáTRiCa 
e meTaBÓliCa

maiores evoluções tecnoló-
gicas da medicina. No tra-
tamento da obesidade, as 
cirurgias do gênero se dife-
renciam da convencional, 
aberta (laparotomia), em 
função do acesso utilizado.

Na cirurgia aberta, o mé-
dico precisa fazer um cor-
te de 10 a 20 centímetros no 
abdômen do paciente. Na 
videolaparoscopia são feitas 
de quatro a sete mini-inci-
sões de 0,5 a 1,2 centímetros 

cada uma, por onde passam 
as cânulas e a câmera de ví-
deo. O registro é gravado e 
o paciente pode levar uma 
cópia.

Das quase 60 mil cirur-
gias bariátricas realizadas 
em 2010 no Brasil, 35% fo-
ram feitas via videolaparos-
copia. A taxa de mortalida-
de média é de apenas 0,23% 
– abaixo do índice de 1% es-
tabelecido pela Organização 
Mundial da Saúde (OMS) –, 

contra 0,8% a 1% da cirurgia 
aberta (laparotomia).

Vale lembrar que, em al-
gumas situações, o cirur-
gião precisa converter a vi-
deolaparoscopia em cirurgia 
aberta. Essa decisão é base-
ada em critérios de seguran-
ça e só pode ser tomada du-
rante o ato operatório.

Fonte: Sociedade 
Brasileira de Cirurgia 

Bariátrica e Metabólica

- Restritivos – que 
diminuem a quantidade 
de alimentos que o 
estômago é capaz de 
comportar.
- Disabsortivos – que 
reduzem a capacidade 
de absorção do 
intestino.
- Técnicas mistas – 
com pequeno grau 
de restrição e desvio 
curto do intestino com 
discreta má absorção 
de alimentos.
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iguatemi alimentos presta serviços desde 1970

Ferro Velho 
Brutscher possui 
mais de 35 anos 

Portal Placas inicia atendimento em maravilha

O lugar ainda é o mesmo, 
mas a empresa teve várias mu-
danças ao longo dos mais de 45 
anos de história. Em outubro de 
1970 o casal Armando e Ilga Al-
brecht fundou o Bar e Armazém 
Ponto Bom, com sede na Aveni-
da Sul Brasil, esquina com a Rua 
Cândido Rondon, no Novo Bair-
ro. A estrutura simples, constru-

ída com madeira, oferecia pro-
dutos do gênero alimentício e 
bebidas. O trabalho era feito pelo 
casal e pelos filhos Ademir, Al-
tair e Amarildo. Eles permane-
ceram com o bar por 14 anos, 
quando começaram a cons-
truir a nova estrutura, para aber-
tura do Supermercado Albre-
cht, inaugurado em 1984. 

Em 1999 o negócio se am-
pliou com a vinda de novos só-
cios e desde então passa a se 
chamar Iguatemi Alimentos. Os 
irmãos Altair e Ademir assumi-
ram a empresa em parceria com 
os sócios Juscelino Luiz Folle, Jo-
saldo Gustavo Souza Silva e Gil-
mar Milton Naue. Aos poucos a 
estrutura foi sendo ampliada e a 

empresa crescendo, com a com-
pra de mais um mercado em Pi-
nhalzinho e o Real Alimentos de 
Maravilha, além da implanta-
ção do centro de distribuição de 
mercadorias para as três lojas. O 
Iguatemi Alimentos oferece uma 
linha variada de supermerca-
do, padaria com produção pró-
pria, açougue, fruteira e bazar. 

Fotos: Carine Arenhardt/O LíderArquivo Pessoal

Iguatemi Alimentos tem sede na Avenida Sul brasilAntiga sede da empresa, que começou com o bar e Armazém Ponto bom 

Maristela Becker traba-
lha no ramo de beleza há 
mais de 20 anos. Depois de 
passar uma temporada em 
São Paulo, onde conseguiu 
seu diploma de cabeleireira, 
Maristela retornou para Ma-
ravilha e há 14 anos abriu as 
portas do Salão de Beleza da 
Mari, que atende na Aveni-
da Sul Brasil, no Novo Bairro. 

O esposo, Vinícius Cas-

tro, também integra atual-
mente a equipe de quatro 
profissionais. O salão pres-
ta serviços de corte, quími-
ca, limpeza de pele, mani-
cure e pedicure, hidratação, 
sobrancelhas, penteados e 
maquiagens, além de serviço 
especializado também para 
homens, com designer de ca-
belo e barba. O atendimento 
é de segunda-feira a sábado. 

Salão de Beleza da 
mari atende público 
feminino e masculino 

Salão de beleza da Mari completa 14 anos de atendimento 

Equipe do Salão de beleza

A empresa foi fundada pelo casal Elio 
e Maria Brutscher e hoje conta também 
com a parceria dos três filhos: Leandro, Ja-
queline e Fernando. O Ferro Velho Bruts-
cher iniciou o atendimento há mais de 
35 anos e atualmente trabalha com com-
pra e venda de sucatas de ferro, alumí-
nio, inox, além de ferros de reaproveita-
mento, como cantoneiras, tubos e chapas. 

No ramo de prestação de serviços a 
empresa conta com 10 caminhões mun-
ck (guindaste). A empresa atende Maravi-
lha e toda região e faz também a recolha 
de sucatas no local. A equipe é forma-
da por 12 profissionais, sendo oito cola-
boradores, além do fundador e dos três 
filhos. A sede do Ferro Velho é na Ave-
nida Sul Brasil, no Novo Bairro. 

Com sede na Rua Mare-
chal Cândido Rondon, no Bair-
ro Civemara, a empresa Portal 
Placas iniciou o atendimen-
to há uma semana. Os pro-

prietários, Airton e Ilaine Froz-
za, já têm empresas no mesmo 
ramo nos municípios de Frai-
burgo e Itapiranga e decidi-
ram trazer o negócio também 

para Maravilha, onde residem. 
A Portal Placas trabalha com 

fabricação de placas e tarjetas na 
hora e com a lacração para todos 
os modelos de veículos. A equi-

pe, que é formada pelo casal e a fi-
lha Daiane, também fabrica pla-
cas decorativas. O atendimento 
é de segunda a sexta-feira até às 
18h e aos sábados pela manhã.

Portal Placas Iniciou trabalhos há uma semana Equipe da Portal Placas

Empresa trabalha também com caminhões munck

 Divulgação
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PRemiaÇão Alana Cristina Vinaga vai representar a JCI de Maravilha na fase regional em 2018

oratória nas escolas define campeões da fase local 
Promovido pela JCI de 

Maravilha, o concurso Ora-
tória nas Escolas definiu os 
campeões da fase local e en-
tregou as premiações na noi-
te do último dia 22, na Câ-
mara de Vereadores. No 
total, 10 alunos concorre-
ram representado as esco-
las de Maravilha: E.E.B. João 
XXIII, E.E.B. Nossa Senho-
ra da Salete, E.E.F. Juscelino 
Kubistchek de Oliveira, C.E. 
Vereador Raymundo Veit, 
Escola Dom, E.E.B. Montei-
ro Lobato, Centro Educacio-
nal Mundo Infantil e E.E.B. 
Santa Terezinha, além da Es-
cola Núcleo Número Um, 
de Cunha Porã, e E.E.B. Os-
car Majolo, de São Miguel da 
Boa Vista. 

Cinco jurados avaliaram 
os candidatos nos quesi-
tos voz, expressão corporal, 
mensagem, emoção, tempo, 
postura e coerência. O tema 
deste ano foi “O que é ter su-

cesso”. A primeira colocada 
representará a JCI de Mara-
vilha na etapa regional, em 
2018. O primeiro lugar rece-
beu um curso de secretaria-
do, um tablet e um óculos de 
realidade virtual; o segundo 
lugar ganhou um tablet e um 
óculos de realidade virtu-
al; e o terceiro, um curso de 
gramática e ortografia e um 
óculos de realidade virtual.

Esta foi a 7ª edição da 
Oratória nas Escolas. Con-
forme a presidente da JCI, 
Cristiane Maria Chitoli-

na Tremea, a cada edição é 
possível ver a evolução dos 
participantes e o objetivo é 
contribuir com o desenvol-

vimento destes jovens. O tra-
balho começa em sala de 
aula e dura pelo menos seis 
meses. 

VeNCedoReS
1ª colocada: Alana Cristina 
Vinaga, do C.E. Vereador 
Raymundo Veit 
2º colocado: Pedro 
henrique Knebel, da Escola 
Núcleo Número Um
3ª colocada: Maithiéli 
Cibulski, da E.E.F. Juscelino 
Kubistchek de Oliveira

Fotos: Carine Arenhardt/O Líder

Jurados e público presente no evento

Dez estudantes concorreram na etapa final

três primeiros colocados, acompanhados das professoras

Vencedores com os membros da JCI de Maravilha
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Médico Veterinário CRMV/SC 4517
por Diego rossini
PAIxãO ANIMAL

canisefelis@gmail.com

NoVe aPReSeNTaÇÕeS Evento foi na tarde de domingo e 
reuniu grupos de Maravilha e região

Público acompanha Festival 
de Bandas e Fanfarras 

O Departamento de Cultura 
de Maravilha promoveu na tar-
de de domingo (24) o Festival de 
Bandas e Fanfarras, com partici-
pação de nove grupos, no Espaço 
Criança Sorriso. Esta é a 9ª edição 
do festival, com participação das 
fanfarras maravilhenses repre-
sentando as escolas CE Vereador 
Raymundo Veit; CE Monteiro 
Lobato; Fanfarra “Arte Musical” 
do CE Mundo Infantil, EEB Nos-
sa Senhora da Salete; EEB João 
XXIII; EEB Santa Terezinha e a 
Banda Marcial Cidade das Crian-

ças. O festival também recebeu as 
fanfarras convidadas dos muni-
cípios de Tigrinhos e Palmitinho.

Cada participante recebeu 
um troféu em agradecimento da 
prefeita, Rosimar Maldaner, que 
destacou o trabalho das escolas e 
maestros. “No desfile cívico tive-
mos uma demonstração da be-
leza deste trabalho, que encanta 
todos os que assistem. Esta par-
ticipação enriquece a cultura de 
Maravilha e faz desse trabalho 
um grande orgulho para todos 
nós”, disse. Na avaliação da di-

retora de Cultura, Rosi Reichert 
Heineck, o festival cumpriu mais 
uma vez com o objetivo de opor-

tunizar novos espaços de apre-
sentação para as bandas e fan-
farras. 

Fotos: Carine Arenhardt/O Líder

Apresentação do CE Monteiro Lobato

Fanfarra “Arte Musical”, do CE Mundo Infantil EEb Nossa Senhora da Salete também participou

Fanfarra representando a EEb João XXIII EEb Santa terezinha durante sua apresentação

banda Marcial Cidade das Crianças Fanfarra convidada do município de tigrinhos

Fanfarra de Palmitinho também esteve no evento Fanfarra da CE Vereador Raymundo Veit

Divulgaçãodia do idoSo
lar Coração de maria 
organiza dia especial

Hoje (30), a partir das 9h30, no Lar Coração de Maria, será realiza-
do um dia com programação especial aos idosos. Na oportunidade, os 
familiares passarão o dia todo no Lar, com seus entes queridos. A equi-
pe do Lar Coração de Maria organizou uma data diferenciada em virtu-
de da comemoração ao Dia do Idoso (1º de outubro), com muita músi-
ca, apresentações, brincadeiras e outras atividades com os apoiadores.

PoSSe ReSPoNSáVel
Saudações, queridos leitores! Hoje eu gostaria de relembrar 

um assunto muito importante que abordei nas minhas primeiras 
colunas, quando comecei a escrever para O Líder: a posse respon-
sável. Através dela pode-se evitar uma série de outros problemas. 
Acredito que cada vez mais as pessoas querem EVITAR PROBLE-
MAS. Então dedico a coluna, mais uma vez, a esta atitude pensa-
da e responsável que não trará dores de cabeça futuras e peso na 
consciência.

CoNSCiêNCia
A consciência é o primeiro passo para a posse responsável. Se 

você tem consciência de que está se responsabilizando por uma 
VIDA, quando adota ou compra um animal de estimação, ótimo! 
Você não precisa continuar lendo o restante da coluna. A consci-
ência te guiará pelos próximos 15 ou 20 anos, que é a estimativa 
média de vida de um cachorro ou um gato. Para os mais desaten-
tos ao que implica ter um animal de estimação, seguem algumas 
dicas e alertas.

TemPo e eSPaÇo
Você já pensou no tempo que dedicará ao novo membro da fa-

mília? Não precisamos ser exagerados e considerar o animal de es-
timação como uma pessoa, pois ele não é. Animais e pessoas têm 
perspectivas de vida diferentes. Entretanto, os animais de estima-
ção necessitam de tempo dedicado a eles. Não basta prendê-los 
numa corrente nos fundos da casa e dar-lhes água e comida. Ele 
não será feliz. Sim, eles também têm direito à felicidade e não exi-
gem muito para isso. Basicamente tempo para brincadeiras, cari-
nho e exercício e espaço onde podem ir e vir. Falando em ir e vir, se 
seu espaço é pequeno, como um apartamento, por exemplo, certi-
fique-se de passear bastante com eles.

um PouCo maiS de TemPo
Os animais de estimação são extremamente dependentes de 

seus donos. Além das brincadeiras, exercícios e carinho, você tam-
bém é responsável por sua saúde. Claro que você terá um animal 
muito mais saudável se estiver totalmente envolvido com ele.

PReSeNTe
Pensou em presentear seu filho, afilhado, sobrinho ou qual-

quer criança que seja com um animalzinho? Muita calma e aten-
ção nessa hora. É preciso conversar com pais ou responsáveis an-
tes de presentear para evitar surpresas desagradáveis. Será que 
aquela família deseja e está preparada para ter um animal de esti-
mação? Na maioria das vezes o resultado é desastroso. Tenha cui-
dado. Se o filho é seu, você pode muito bem presenteá-lo para en-
sinar a ser responsável por uma vida. Ótimo. Mas lembre-se que, 
dependendo da idade, ele não estará completamente pronto para 
isso. Os pais, portanto, se tornam os maiores responsáveis pelo 
novo amigo e morador da casa. É isso. Quem assume a responsa-
bilidade por inteira vive muito feliz com seu amigo de estimação. 
Até a próxima.
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por simone Hübner

TOQUE dE REQUINTE

Vitrine

S
er secretária-executiva não é apenas 
uma questão de opção, mas um ver-
dadeiro desafio que somente as pro-
fissionais preparadas e capacitadas 

podem exercer a profissão com eficiência e 
eficácia no mundo corporativo que vivencia-
mos hoje.

As funções de uma secretária-executiva 
não se resumem apenas em um apoio e auxí-
lio ao executivo, mas também tem como objeti-
vo a complementação e o desenvolvimento do 
trabalho do mesmo.

A secretária-executiva evoluiu de papel e 
hoje vai além de seus requisitos básicos, isto é, 
hoje ela é considerada o braço direito de gran-
des líderes do mercado, bem como garante a 
sua participação direta ou indiretamente nos 
processos decisórios que se faz dentro do am-
biente corporativo.

Confira algumas qualidades imprescindí-
veis que toda secretária deve ter:

motivação – a motivação é uma das técni-
cas gerenciais muito presente no dia a dia de 
uma secretária-executiva, pois sendo esta um 
elo entre a alta hierarquia e demais clientes in-
ternos, a motivação deve ser a base para uma 
atuação adequada e harmoniosa.

liderança – a liderança é mais uma das téc-
nicas gerenciais. A secretária precisa conhecê
-la para poder auxiliar seu gerente a praticá-la 
no dia a dia. Observamos que essa habilidade 
hoje faz parte do contexto pessoal e profissio-
nal de uma secretária-executiva. O líder é al-
guém que sabe o que precisa ser feito e como 

conseguir que seu pessoal execute as tarefas, 
permanecendo motivados, em constante har-
monia. O líder compartilha, delega, mas não 
“manda”, por isso, sua postura diante dos fun-
cionários já é sempre positiva.

Comunicação – a comunicação é um tri-
buto essencial da atividade humana. Dela de-
pende o entendimento social, familiar e pro-
fissional. O êxito da empresa, da gerência e da 
secretária depende essencialmente da habili-
dade dos indivíduos se comunicarem. A comu-
nicação deve ser clara, objetiva e flexibilizada 
de acordo com a cultura de cada funcionário, 
pois, para se concretizar uma comunicação é 
necessário que a mensagem enviada seja ple-
namente entendida e recebida pelo interessa-
do.

administração do tempo – a administra-
ção do tempo é nada mais, nada menos, que 
se planejar e organizar sua rotina diária a fim 

de que o trabalho seja desenvolvido sem afe-
tar sua qualidade de vida, tanto pessoal, quan-
to profissional. Saber organizar-se utilizando 
o tempo de forma adequada e “eficaz” é um 
desafio que, para muitos gerentes, tem sido o 
objetivo prioritário nas organizações. 

Responsabilidade e decisões – as ativi-
dades de uma secretária ultimamente estão 
sendo enfatizadas pelo maior poder de deci-
são com que essas profissionais vêm atuan-
do nos mais diversos segmentos organizacio-
nais. A responsabilidade está sendo exigida 
a cada trabalho executado e a participação 
nas tomadas de decisões tem sido um verda-
deiro desafio na carreira de uma secretária, que 
vem respondendo satisfatoriamente às organi-
zações.

informática – além da sua contribuição 
estratégica, uma das ferramentas essenciais 
no trabalho de uma secretária é a informática, 

que, sem dúvida, proporciona inovação no tra-
balho executivo/secretária, tornando-o mais 
ágil e eficiente, permitindo, assim, que encon-
trem mais tempo para outras atividades. 

A informática é um processo que possibi-
lita novos desafios que motivam a profissional 
a acompanhar as novas exigências da empresa 
por meio de cursos para dominar conhecimen-
tos em diversas áreas. Assim, a evolução profis-
sional é dinamizada para atingir o novo status 
e é necessário entender que secretária é uma 
profissão, não apenas uma função.

Por fim, o bom humor! Essa profissional 
tem tarefas intermináveis, mas está sempre 
cumprindo suas responsabilidades com um 
sorriso nos lábios e sempre disposta a traba-
lhar mais e mais! Isso com certeza é mais uma 
qualidade muito relevante, pois cumprir suas 
funções e manter-se motivada é para poucas!

Parabéns a todas as secretárias!
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por susane Zanin
MOdA & ESTILO

Vitrine

aGeNda de eVeNToS

30/9 Festa da Melhor Idade – 13h30 – 
Salão Paroquial Católico 

6/10 Exposição de Orquídeas – 19h – Lar 
de Convivência 

7/10 Chá Rosa da Rede Feminina de 
Combate ao Câncer – 17h – Salão da 
Igreja Evangélica de Confissão Luterana 
no brasil

8/10 Festa da padroeira Santa Terezinha – 
10h – Salão Católico bairro União

11/10 Show com Luan & Gustavo – 23h59 
– Green Club 

12/10 Festival Criança, a Festa é sua – 
14h – Espaço Criança Sorriso 

20/10 Oktoberfest in Maravilha, jantar 
típico – 20h30 – Centro Cultural 25 de 
Julho 

21/10 Oktoberfest in Maravilha – 21h 
– Parque de Exposições Carlos Alberto 
begrow

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 15

GSEC
CEBOLINHA

CALICEGAB
I

DEITAPS
BAILARINAS

SRLOSDA
OTANNADAL

RALIAD
CONDECORAR

UMAOPSI
NDAREMO

DIRETRIZES
CEIAMSE

NOIRMILAN
SABOROSA

Fazer uma
(?): dificul-

dade do 
misantropo

Zona (?), 
região mais
profunda

do oceano
Persona-
gem da

"Turma da
Mônica" 

Apelido
de

Gabriela

Hidrelétrica
localiza-
da no rio
Uruguai

Lembrete
no final
da carta
(abrev.)

Estrelas
da com-

panhia de
Bolshoi

Acessório
essencial

para o
mergulho

(?) bolo:
faltar a

um
encontro

Inimiga
do Pacto 

de Varsóvia
(Hist.)

Prenome
frequente 
entre os
iranianos

Suas mar-
gens inspi-
ram roman-
ce em Paris

Por (?)
mesmo:

sem
auxílio

Menelau,
Midas e
Minos
(Mit.)

Esporte a-
quático tra-
dicional na
Inglaterra

"A Última
(?)",

quadro de
Da Vinci

Reunião
de muitas
pessoas

(ant.)

Pão de (?),
massa de
bolos de

festa

Maior rival 
da Inter na 
Itália (fut.)

Opus
(abrev.)
Prende

com nós

(?) Angeles,
cidade 

Rafael (?),
tenista

Continente
do Vietnã
Dominar

pela força

Copo para
vinho

Preposição
de origem

Estilo de filmes poli-
ciais dos anos 40

A refeição que vale a
pena repetir

Distinguir
com título 
ou honraria

Linhas
gerais de 

um projeto

(?) Thur-
man, atriz

Formação da Patagônia
Identifica potenciais
beneficiários do pro-
grama Bolsa Família

O microscó-
pio de alta
potência

Parque na-
cional ma-
ranhense,

foco do ecoturismo

3/itá — uma. 4/noir — otan. 5/milan — nadal. 6/cálice. 7/abissal — geleira. 10/diretrizes.

a VolTa do mule
Nunca diga “nunca” é a frase de 

hoje. É a frase do momento, na verdade. 
Desde que a moda dos anos 90 voltou a 
influenciar o nosso guarda-roupa, temos 
visto muitos “velhos conhecidos” que 
nós juramos nunca mais dar atenção. 
Falando nisso, você se lembra do mule?

Sim, ele está de volta, repaginado, 
lindo e apaixonante! O mule, agora tam-
bém conhecido como loafer, prome-
te ser o sapato preferido do verão 2018. 

O único cuidado que você deve 
ter é com seu calcanhar, que deve es-
tar bem hidratado para ficar à mostra. 
Não existem muitos segredos, pois os 
mules podem ser usados em qualquer 
look informal e combinam com tudo: 
calça, short, saia, vestido, macacão... 

Ou seja, o mule promete e cumpre 
não apenas porque é lindo, mas tam-
bém pela sua versatilidade e conforto.
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por rosiane  Poletto e estela serPa

áREA VIP
revisao@jornalolider.com.br 
vip@jornalolider.com.br 

Vitrine

aniversariante do leo

Na segunda-feira (25) 
quem esteve de aniversário 
foi o nosso grande amigo 
Rafael Albrecht! O LEO 
Clube Maravilha te deseja 
um dia cheio de felicidade, 
muita saúde, paz, amor 
e sucesso para você! 
Continue sendo esse 
grande amigo que és para 
todos nós; conte sempre 
com todos para tudo!! Um 
feliz aniversário!!!

hoje (30) quem está 
completando mais 
um ano de vida é a 
nossa querida amiga 
e companheira Diana 
heinz. O LEO Clube 
te deseja um feliz 
aniversário, que seu 
dia seja repleto de paz, 
amor, felicidade, saúde 
e tudo o que há de 
melhor! Continue sendo 
essa pessoa divertida 
e companheira que és 
para todos! Um feliz 
aniversário!

hoje (30) a comemoração 
é em dose dupla! Nossas 
queridas Schayane e 
Mayara Golzer estão 
fazendo mais um 
aniversário. O LEO Clube 
deseja a vocês muita 
saúde, paz, amor, sucesso 
e felicidade! Continuem 
sendo essas pessoas 
especiais que são para 
todos nós. Um feliz 
aniversário!

A colega Diana heinz comemora 
hoje (30) o seu aniversário. Nós, 
do grupo Wh Comunicações, 
prestamos esta homenagem 
desejando muita paz, felicidade e 
sucesso sempre!

hoje (30) é dia de festa, pois a querida Simone 
hübner está de aniversário. A homenagem é 
do grupo Wh Comunicações, com desejos de 
que este dia seja especial, com muitas alegrias 
compartilhadas!

Amanhã (1º) é dia de comemorar mais um 
ano de vida da Camilla Constantin. Receba os 

parabéns, com desejos de muito sucesso e 
felicidade em sua vida, de todos os colegas do 

grupo Wh Comunicações!

tereza Pedersetti 
comemorou seu 

aniversário no último 
dia 22 e recebe a 
homenagem dos 

amigos e familiares, 
com desejos de muita 

saúde e felicidade! 
Parabéns!
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por lais oro e anDrea Costa Pelissari
dESIGN EM PAUTA

eSPaÇo GouRmeT

Vitrine

por luCiane moZer

VIdA E
ESPIRITUALIdAdE

eSSa Tal TRiSTeZa
Por vezes, acordamos pela manhã envoltos em nuvens de tris-

teza. Se alguém nos perguntar a causa, com certeza não saberemos 
responder.

Naturalmente, atravessamos as nossas dificuldades. Não há 
quem não as tenha. É o filho que não vai bem na escola, o marido 
que vive a incerteza do desemprego, um leve transtorno de saúde. 

Já repararam que nestes dias tudo parece mais difícil. Saímos de 
casa e a entrevista marcada não se concretiza. A pessoa que marcou 
hora conosco cancelou por compromisso de última hora. E lá se vão 
as nossas esperanças de emprego, outra vez. O material que vimos 
anunciado com grande desconto já se esgotou nas prateleiras, antes 
de nossa chegada. A fila no banco está enorme, o cheque que fomos 
receber não tinha saldo suficiente. 

É... Nada dá certo mesmo! Dizemos que nem deveríamos ter saído 
de casa, nesse dia. Agora, à tristeza se soma o desalento, o desencanto. 

São tantos dias ruins que passamos a nos considerar a última 
pessoa sobre a face da Terra.  Infelizes, abandonados, sozinhos. Mas 
será que é assim mesmo? 

Claro que não, Deus vela. Ao nosso lado, seguem os seres invisí-
veis que nos amam, que se interessam por nós e tudo fazem para o 
nosso bem-estar. Mas aí você deve estar se questionando: o que está 
errado, então? Com certeza, a nossa visão do que nos acontece.

Quando a tristeza nos invade no nascer do dia, provavelmente ti-
vemos encontros espirituais, durante o sono físico, que para isso cola-
boraram. Seja porque buscamos companhias não muito agradáveis 
ou porque não nos preparamos para dormir, com a oração. 

Ao nos sentirmos assim, busquemos de imediato a luz da pre-
ce, que fortalece e ilumina, espancando as sombras do desalento. 
Abrir as janelas, observar a natureza, mesmo que o dia seja de chuva 
e frio. Verifiquemos como as árvores, quando castigadas pelos ven-
tos e pela água, balançam ao seu compasso. Passada a tempestade, 
se recompõem e continuam enriquecendo a paisagem com seus ga-
lhos, folhas, flores e frutos. Olhemos para as flores. Mesmo que a chu-
va as despedace, elas, generosas, deixam suas marcas coloridas pelo 
chão, ou permitem-se arrastar pela correnteza, criando um rio de co-
res e perfumes pelo caminho. 

Aprendamos com a natureza e afugentemos o desânimo com a cer-
teza de que, depois da tempestade, retornará o tempo bom, o sol, o calor. 
Não nos permitamos sintonias inferiores, porque se vibrarmos mal, nos 
sentiremos mal e, naturalmente, tudo se nos tornará mais difícil.

Saibam que nunca estaremos sós. Jesus está ao nosso lado, aten-
to, vigilante, e não nos faltará em nossas necessidades. 

Se estamos tristes, abramos os ouvidos para as melodias da vida, 
melodias que soam das mais profundas regiões do amor Celeste. 

Busquemos ajuda, peçamos socorro, não dando campo a essas 
energias de modo que possamos, na condição de filhos de Deus, ale-
grar-nos com tudo quanto o Pai construiu e colocou à nossa disposi-
ção a fim de que pudéssemos crescer, amar e servir.

Preparo: 30 minutos
Rendimento: 25 porções

INGREDIENTES
1 copo americano de leite
3 ovos
1 colher de essência de baunilha (opcional)
3 colheres de margarina
2 copos americanos de açúcar
1 copo americano de chocolate em pó
2 copos americanos de farinha de trigo
1 colher de fermento

MODO DE PREPARO: Coloque no liquidificador os ovos, o leite, 
a essência de baunilha, a margarina e o açúcar e bata um pouco. De-

CuPCaKeS de CHoColaTe

pois, adicione o chocolate em pó e a farinha de trigo. Bata mais um 
pouco e com uma colher misture o fermento em pó. Coloque para 
assar em forminhas apropriadas, por cerca de 30 minutos.

alGuMaS diCaS PaRa MaNTeR Sua CoziNha 
oRGaNizada
-Ganchos, ventosas e ímãs são um paraíso para os utensílios 
de cozinha.
-Os móveis podem armazenar mais objetos se colocá-los em 
algumas prateleiras extras.
-O uso correto dos cantos lhe dará uma vantagem adicional.
-Armazene em caixas o que você usa de vez em quando. 
-Uma prateleira adicional em cima dos móveis é uma salvação.
-Para economizar espaço, acomode as panelas uma dentro da 
outra.
-Em um suporte vertical, você pode colocar papel alumínio, 
sacos de lixo e filme plástico.
-As tábuas de corte 
podem ser colocadas 
confortavelmente aí.
-Pendurar um suporte 
para panelas em um lugar 
incomum é uma excelente 
ideia.
-Facas e outros objetos 
metálicos encontrarão 
seu lugar em um suporte 
magnético.
-Pendurar tudo o que for 
possível é uma ideia original.

Existe uma tendência no 
mercado imobiliário que cada 
vez mais os apartamentos têm 
uma metragem menor. Com a 
área reduzida, um ambiente que 
perdeu bastante espaço foi a co-
zinha. Antes espaçosas, hoje cos-
tumam ser pequenas e aperta-
das. Mas como organizar tudo 

que uma cozinha precisa? São 
eletrodomésticos, panelas, louça, 
talheres, comida e tantas outras 
coisas. Com organização, armá-
rios, prateleiras e gavetas, além 
de outras ideias criativas podem 
ser a chave do sucesso para ter 
uma cozinha prática e útil para o 
dia a dia.

diCaS PaRa deixaR a CoZiNHa oRGaNiZada, FuNCioNal e limPa

A cozinha pertence à área 
de serviço de uma residência, 
composta basicamente por 
três atividades: armazenar, 
preparar e cozinhar comidas. 
Esta é uma definição que vem 
mudando com o tempo. Atu-
almente a cozinha é também 

um espaço onde podemos co-
zinhar e receber nossos ami-
gos ao mesmo tempo. E jus-
tamente esse novo conceito 
faz com que a exigência por 
uma cozinha mais organiza-
da e com espaço disponível 
se fortaleça.

Supõe-se que, para ter no-
vas ideias, é preciso de limita-
ções, como por exemplo, no 
tempo, no espaço ou em re-
cursos. Uma cozinha peque-
na pode ser, portanto, um ex-
celente campo para a pesquisa 
e implementação de novas 
ideias.
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TRadiCioNal Aproximadamente 14 mil pessoas são esperadas para os três dias de evento

Conheça as candidatas ao título de rainha e 
princesas da 22ª edição do Kerbfest

A 22ª edição do Kerbfest em 
Cunha Porã irá contar com des-
file para escolha das soberanas 

na sexta-feira (6). O evento ini-
cia às 22h, com baile e anima-
ção da Super Banda Choppão 

e da Banda Cosmo Express. 
Na ocasião, 12 candidatas irão 
concorrer aos títulos de rainha, 

princesas e miss simpatia. 
Com diversas atrações, o 

Kerbfest segue até domingo 

(8), com almoço e animação da 
Banda La Montanara e Super 
Banda Knecus. De acordo com 

os organizadores, são esperadas 
aproximadamente 14 mil pes-
soas nos três dias de evento.

iNSCRiÇÕeS aBeRTaSaGRiCulTuRa

1º Curso de 
Cerveja artesanal 
será em novembro 

Sicoob Credial oferece linhas de crédito especiais 

O curso com teoria e prática será re-
alizado pelo instrutor mestre cervejei-
ro Marcus Vinícius Ferreira D’Agosti-
ni, companheiro rotariano. A capacitação 
será no dia 12 de novembro, com início às 
7h15, na sede social do Rotary Club Ma-
ravilha. O investimento é de R$ 300 e dá 
direito ao café da manhã e almoço. As 
vagas são limitadas e as inscrições de-
vem ser feitas pelo e-mail: rotarymara-
vilha@gmail, até o dia 5 de novembro.

Com linhas e programas de 
crédito rurais especiais, o Sicoob 
Credial auxilia centenas de agri-
cultores de toda a região. O ca-
sal Robson Rodrigo Krein e Jus-
sara Mayer, da Linha Área dos 
Padres, em Santa Terezinha do 
Progresso, aproveitou os benefí-
cios para dar início às suas ativi-
dades no meio rural. “Buscamos 
o Sicoob Credial, pois acredi-
tamos no cooperativismo e re-
conhecemos que este é um sis-
tema sério e seguro”, relatam. 

O presidente do Sicoob Cre-

dial, Hermes Barbieri, ressal-
ta que a cooperativa de crédi-
to sempre priorizou o apoio aos 
agricultores. “No Sicoob Cre-
dial os produtores podem con-
tar com completa linha agrí-
cola, custeios, investimentos 
e seguros que sempre aten-
dem às necessidades do ho-
mem do campo. São linhas de 
crédito que impulsionarão o 
crescimento de produtores ru-
rais, o que consequentemen-
te irá refletir no desenvolvimen-
to de toda a região”, explica.

Divulgação

Jussara Mayer e Robson Rodrigo Krein

Fotos: Divulgação

Camili Nara Jaeger. Patrocinada 
por: bernardi, Schenkel & Ebeling 
Advogados Associados

Larissa Lenz. Patrocinada por: 
Cooperativa Regional Auriverde 

Angélica hoffmann. Patrocinada por: 
Farmácia Farma & Farma

Ketlin Eliane Söchtig. Patrocinada por: 
Floricultura Ki Amor

Ana Luiza Von Muhlen. Patrocinada por: 
Foto Fritz

Marian Dall’Agnol bisello. Patrocinada 
por: Grupo Jung

Ana Carolina Jahnel. Patrocinada por: 
Jornal Oeste Notícias

Eduarda Andressa Linke. Patrocinada 
por JS Pneus

Diones Patrícia Lenz. Patrocinada por: 
Marmoraria Kipper

Fernanda Echelmeier. Patrocinada por: 
Mecânica Puntel

Vitória Carolina Soares. Patrocinada por: 
Salão de beleza da Mari

Ana Carolina Ninow. Patrocinada por: 
Supermercado Girassol
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Na terça-feira (3) é comemorado o Dia Mundial do Dentista, data criada em razão 
do primeiro curso de formação da área, em 1840, nos Estados Unidos da América. 
O dia, além de ser uma homenagem aos profissionais, é também dedicado a 
conscientizar a sociedade da importância de manter uma boa higiene.  
Mesmo que para muitos a cadeira do dentista e o jaleco sejam motivos de trauma, 
cuidar da saúde bucal é essencial. Com os novos equipamentos e tecnologias, 
os tratamentos tornaram-se praticamente indolores e cada vez mais as pessoas 
buscam estes profissionais, inclusive para apostar em um sorriso mais bonito e 
aumentar a autoestima. 
Nas próximas páginas você confere matérias com profissionais de Maravilha que 
tratam de assuntos como implante, endodontia, lentes de contato, estética, botox 
terapêutico e odontologia na era 3D.
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Por meio de alguns procedimentos é possível repor den-
tes ausentes, clarear, reposicionar, mudar o forma-
to e também a coloração dos dentes. A dentista Caroli-

ne Lowis explica que existem diversos tratamentos disponíveis 
para melhorar a estética e também contribuir com a saúde bu-
cal. “Após análise de cada caso em particular podemos indi-
car o melhor procedimento para mudar a aparência do seu 
sorriso”, diz. Veja alguns procedimentos disponíveis: 

PRoFiSSioNal
Caroline Lowis é cirurgiã-dentista clínica geral, formada pela Universidade 
de Passo Fundo em 2014 e concluinte da Especialização em Ortodontia. 
Possui curso de Atualização em Dentista (restaurações e estética) e 
diversos cursos na área. Ao se formar trabalhou na Saúde pública e 
posteriormente inaugurou seu consultório odontológico em Maravilha, 
onde presta atendimento a crianças e adultos, atuando em todas as 
áreas da Odontologia com uma equipe especializada.

ClaReameNTo deNTáRio: É o tratamento estético mais 
realizado. O produto utilizado é capaz de remover manchas e 
pigmentos presentes na camada interna do dente, chamada de 
dentina, e reproduzir um aspecto de dente mais branco. Este 
procedimento deve sempre ser realizado sob supervisão de um 
cirurgião-dentista, pois pode gerar efeitos adversos aos dentes e 
tecidos da cavidade oral. O profissional irá avaliar o seu caso e indicar 
qual o tratamento e técnica mais eficaz.

FaCeTaS de ReSiNa ComPoSTa: São 
confeccionadas diretamente sobre os dentes. É 
uma opção de material em que a técnica é rápida, 
conservadora e segura. São indicadas para modificação 
da cor, forma, tamanho e também para preencher 
espaços entre os dentes.  

lamiNadoS CeRÂmiCoS: São lâminas de porcelana 
confeccionadas em laboratório com espessura que varia entre 
0,3mm a 1,5mm. Após a confecção, são cimentadas (coladas) sobre 
os dentes. A maior diferença entre os laminados cerâmicos e as 
facetas em resina composta está na durabilidade e custo, sendo as de 
porcelana mais elevadas. 

Fotos: Camilla Constantin/O Líder

Facetas em resina composta 

Divulgação

Profissional explica que existem diversos procedimentos para melhorar o sorriso

Caroline Lowis é cirurgiã-dentista formada em 2014



 MARAVILhA, 30 DE SEtEMbRO DE 201722

Uma tecnologia diferente, que permite 
substituir uma prótese antiga ou instalar próte-
se nova em uma única consulta, pode ser agra-
dável. Trata-se do Cerec, um equipamento ale-
mão, composto de scanner intraoral e máquina 
de fresagem e de técnica CAD CAM Suíça, que, 
juntos, permitem ao dentista confeccionar res-
taurações cerâmicas no consultório, sem preci-
sar enviar molde para um laboratório.

Na técnica convencional o paciente tem 
que ir e voltar várias vezes ao dentista para fazer 
o molde, colocar um provisório, provar, fazer 
ajustes... Tudo isso leva cerca de quatro a cin-
co sessões. Com o Cerec, o dentista faz o pro-
jeto tridimensional da prótese no computador, 
determina os padrões que o dente terá, inclu-
sive a cor, pode fazê-lo recorrendo a um ban-

co de imagens com mais de dez mil opções ou 
estabelecer parâmetros individuais para aque-
le cliente. O programa calcula exatamente as 
dimensões e envia os dados para a máquina 
de fresagem. O dentista então insere um blo-
co prensado de cerâmica, silicato de lítio ou 
zircônia na fresadora e depois tira-o de lá es-
culpido, podendo ser concluído o trabalho no 
mesmo dia. 

Além da praticidade e rapidez, há outras 
vantagens: as próteses têm medidas mais pre-
cisas, adaptações perfeitas, não levam metal, 
podem-se confeccionar vários tipos de restau-
rações (coroas, facetas, fragmentos, laminados 
cerâmicos, lentes de contato dental...), não há 
necessidade de moldagens, nem provisórios.  

Assim como a odontologia digital, nos-

so consultório oferece tratamentos em outras 
áreas: endodontia (tratamento de canal), ci-
rurgias, prevenção, estética, reabilitações orais, 
próteses convencionais, próteses sobre im-
plantes dentários, tratamento da ATM e dor 
orofacial e odontologia do sono. 

O cirurgião-dentista Marcelo Briancini e a 
cirurgiã-dentista Giovana Briancini são gradu-
ados pela Universidade de Passo Fundo (UPF), 
pós-graduados e estão constantemente atua-
lizando-se em suas especialidades, trazendo 
para Maravilha e região o que há de mais mo-
derno, seguro e prático para você e sua família.

Saúde bucal, aliando competência, profis-
sionalismo e tecnologia! 

SoRRia SemPRe!

Na tela vemos a imagem 
tridimensional de uma prótese, 
ela será confeccionada com uma 
máquina alemã de fresagem, no 
consultório

Fotos: Diana Heinz/O Líder
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Antigamente as pessoas tinham 
poucas opções quando recebiam o 
diagnóstico de que um dente esta-
va comprometido. Os dentistas, na 
maioria das vezes, sugeriam a extra-
ção e uma prótese móvel para mini-
mizar os efeitos estéticos. Entretanto, 
o desconforto e as limitações causa-
das por este tratamento fez com que 
as pessoas buscassem alternativas, 
como os implantes dentários.  

Os implantes de titânio, dis-
ponibilizados pela Clínica Odonto 
Top, são utilizados para substituir a 
raiz de um dente que foi perdido ou 
está condenado à extração. Instala-
do e integrado ao osso, o implante 
permite a confecção de coroas den-
tárias muito semelhantes aos den-
tes naturais, devolvendo ao pacien-
te um belo sorriso e permitindo uma 
mastigação efetiva. “Nós, da Odonto 
Top, indicamos principalmente para 
pacientes adultos que, devido à per-
da de um ou mais dentes, possuem 
dificuldades mastigatórias, queixas 
estéticas relacionadas à ausência de 
dentes aparentes, próteses fixas ou 
removíveis desconfortáveis, inefica-
zes ou esteticamente insatisfatórias”, 
explicam.

A primeira fase do tratamento 
com implante dentário é o diagnós-
tico, realizado por meio de exame 
clínico e solicitação de exames de 
imagem, como radiografias odon-
tológicas e tomografias computado-
rizadas, para determinar a quanti-
dade e qualidade do tecido ósseo e 
gengival. Após, é iniciada a fase de 

planejamento para determinar a lo-
calização ideal para instalação dos 
implantes, quantidade, comprimen-
to, largura, tipo de plataforma e tra-
tamento de superfícies dos implan-
tes dentários, tipo de prótese a ser 
utilizada, além da necessidade de 
procedimentos adicionais, como en-
xertos ósseos ou gengivais. 

A próxima etapa são os proce-
dimentos clínicos para a instalação 
dos implantes. A cirurgia é, na maio-
ria das vezes, rápida e indolor, assim 
como a recuperação pós-operatória. 
Após o procedimento é necessário 
um período de cicatrização, denomi-
nado osseointegração. De uma for-
ma geral, os implantes tradicionais 
precisam de três a quatro meses para 
osseointegração em mandíbula e de 
quatro a seis meses em maxila. En-
tretanto, a evolução no tratamento 
permite uma osseointegração mui-
to mais rápida, com a confecção das 
próteses em 21 a 42 dias. Além dis-
so, a evolução das técnicas permite 
a instalação imediata, tanto do im-
plante, quanto da prótese dentária. 

Depois dessa fase iniciam-se 
os procedimentos de moldagem e 
confecção da prótese. A instalação 
deve ser realizada o quanto antes, 
pois após a perda do elemento den-
tário inicia-se um processo inten-
so de atrofia óssea. “Nós, da Odonto 
Top, oferecemos o mais moderno na 
questão de implantes dentários, que 
são as cirurgias guiadas sem corte. 
Após o planejamento computado-
rizado prévio, fazemos a confecção 

VaNTaGeNS
– Excelente eficácia mastigatória
– Resultados esteticamente favoráveis
– Autoconfiança
– Rapidez e praticidade no tratamento
– Evitam desgastes dentários como os realizados para confecção de pontes 
com próteses fixas sobre dentes
– Melhor estabilidade e conforto em comparação com próteses removíveis

de um guia cirúrgico sem precisar 
cortar a gengiva e dar pontos. Com 
isso, temos uma cirurgia mais rápi-
da, o paciente fica menos tempo na 

cadeira do dentista e com pós-ope-
ratório melhor, evitando inchaço e 
dor. Venha fazer uma avaliação e nos 
conhecer pessoalmente”.
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Dor intensa e constante 
em um ou mais dentes, 
inchaço, sensibilidade 

e até febre são sintomas que po-
dem estar alertando a existência 
de uma inflamação na chamada 
polpa dentária. Nestes casos, é ne-
cessária a procura imediata de um 
dentista que realize a endodontia, 
ou seja, o tratamento de canal. 

Conforme os profissionais 
do Consultório Revittale, Eduar-
do Laufer e Janayna Karla Feyh, 
a maioria das pessoas evita ir 
ao odontologista para não des-
cobrir que o caso talvez exija o 
tratamento, ou ainda, preferem 
a extração do dente ao invés de 
se sujeitar à endodontia. “A boa 
notícia é que essa realidade fi-
cou no passado. Hoje contamos 
com uma odontologia moder-
na, muitos são os avanços tec-
nológicos que nos permitem 
um procedimento menos trau-
mático e com mais conforto ao 
paciente”, explicam. 

SiNTomaS e iNdiCaÇÕeS 
Cáries e traumas dentários são 

as principais causas de indicações 
ao tratamento de canal. As con-
dições prejudicam a polpa dentá-
ria e os procedimentos se tornam 
necessários para resgatar a saúde 
e impedir a extração do mesmo. 
“A polpa dentária é a vida do den-
te, quando a mesma é exposta, ou 
possui uma inflamação, o trata-
mento é indicado”, destacam. 

o que aCoNTeCe No 
TRaTameNTo de CaNal?
Depois do diagnóstico, é fei-

ta uma abertura no dente, para 
que dê acesso aos canais radi-
culares e facilite a remoção da 
polpa dentária, com auxílio de 
instrumentos como as limas ro-
tatórias. Assim, os canais são 
limpos e sanificados para que 
depois possam ser preenchidos 
com um material específico, 
que irá vedar e proteger o den-
te. Enfim, é feita a restauração.

EXEMPLO DE UM tRAtAMENtO DE CANAL, COM 
INDICAçãO POR CÁRIE MUItO PROFUNDA:

Vai doeR?
hoje o processo que costumava assustar tem um 
atendimento bem menos doloroso. Com os avanços 
tecnológicos, os dentistas conseguem oferecer um 
tratamento mais rápido e com mais conforto aos pacientes. 

TRaTameNTo de CaNal eSCuReCe o deNTe?
O surgimento das manchas depende do históri-

co da lesão, já que muitas vezes o dente está escureci-
do antes de o tratamento ser feito. A técnica escolhida 
pelo profissional, assim como o material, também 
pode influenciar no escurecimento dental. Porém, uti-
lizando a técnica correta e com os materiais especí-
ficos, as chances de o paciente ter manchas nos den-
tes após o tratamento de canal diminuem bastante. 

o deNTe Já TRaTado 
Pode VolTaR 

a aPReSeNTaR 
PRoBlemaS?

Caso o tratamento de 
canal tenha sido mal fei-
to, ou o dente tenha pas-
sado por outro trauma 
ou fratura, é possível que 
apresente problemas e vol-
te a ser motivo de preocu-
pação. Nesse caso, o trata-
mento é individualizado 
para cada caso, o qual o 
profissional executará 
para resolver o problema.

Como eViTaR e PReVeNiR o TRaTameNTo de CaNal?
Cuidar dos dentes é essencial para evitar o aparecimento e progressão de cáries, por 
isso, agendar consultas a cada seis meses com o dentista pode ajudar a descobrir 
problemas antes mesmo de eles se manifestarem com sinais e sintomas. Quanto antes 
for descoberto, melhor será para tratar, podendo até livrá-lo de um tratamento de canal. 
Portanto, longe de ser um problema, o tratamento de canal é, na verdade, a solução mais 
eficaz de restauração e preservação de um dente que está comprometido. Mas quem não 
quer passar por isso é fácil: escovação efetiva com utilização de fio dental todos os dias.

Dentistas Eduardo Laufer, especializando em implantodontia, e Janayna Karla Feyh, especializanda em ortodontia, 
são proprietários do Consultório Revittale

Diana Heinz/O Líder

Ilustração
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Há algum tempo a toxina botulí-
nica deixou de ser apenas um artifí-
cio para amenizar rugas e marcas de 
expressão. Hoje o complexo proteico 
purificado ganha espaço nos consul-
tórios e também nas clínicas odonto-
lógicas. 

A toxina botulínica é amplamente 
conhecida por sua utilização cosméti-
ca em injeções intramusculares para 
a redução de rugas faciais. Entretanto, 
na odontologia, a sua principal apli-
cação é voltada ao uso terapêutico. 

A aplicação desta toxina na área 
odontológica é usada há pelo me-
nos duas décadas e tem apresentado 
um potencial de emprego em casos 
de bruxismo, hipertrofia do masse-
ter, disfunções temporomandibula-
res, sialorreia, assimetria do sorriso, 
exposição gengival acentuada, trata-
mento para o ronco e, mais recente-
mente, tem sido descrita a utilização 
profilática para a redução da força dos 
músculos masseter e temporal em al-
guns casos de implantodontia de car-
ga imediata.

A cirurgiã-dentista Rosena Cristi-
na Dondoerfer Batistello explica que 
o uso dessa toxina vai desde exter-
minar por um tempo as rugas de ex-
pressão do sorriso até o tratamento 
de dores de articulação temporoman-
dibular (ATM) e o ranger dos dentes.

A aplicação da toxina botulíni-
ca trouxe para os cirurgiões-dentis-
tas mais uma ferramenta em alguns 
dos procedimentos terapêuticos re-
alizados no consultório e para os pa-
cientes uma significativa melhora em 
dores e desconfortos. “A aplicação é 
rápida, simples e com bons resulta-
dos”, destaca. 

PRoFiSSioNal
A cirurgiã-dentista Rosena Cristina 
Dondoerfer batistello é formada 
pela Universidade Regional de 
blumenau (FURb) em 2013. Possui 
aperfeiçoamento em Cirurgia Oral 
Menor pelo Instituto hermann 
blumenau, atualização em Prótese 
Dentária, capacitação em bichectomia 
e em biomodelação Orofacial 
(botox e Ácido hialurônico) pela 
Faculdade de Educação Superior de 
Chapecó (Facesc). Além disso, está 
se especializando em Ortodontia e 
Ortopedia Funcional dos Maxilares e 
em Dentística Restauradora e Estética.

Camilla Constantin/O Líder
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cuNha poRã

BoM JESuS Do oEStE

CoNSCieNTiZaÇão Atividades têm como objetivo prevenir 
acidentes e valorizar a vida

Simulação de resgate marca 
Semana Nacional do Trânsito

Diversas ações de conscienti-
zação foram promovidas na Praça 
da Bandeira em alusão à Semana 
Nacional do Trânsito. As ativida-
des foram promovidas pela Polí-
cia Militar, Corpo de Bombeiros, 
secretarias de Educação e Saúde, 

Leo Clube, Lions Clube, empresas 
e governo municipal.

Além de apresentações cul-
turais com os alunos do Centro 
de Educação Infantil Criança Fe-
liz e exposição de veículos bati-
dos, foi realizada simulação de 

acidente de trânsito com resgate 
de vítima. 

A abertura oficial do even-
to contou com a presença do vi-
ce-prefeito, Alencar James Post, 
sargento da Polícia Militar Luís 
Carlos Tremea, terceiro-sargento 

Ivanor Schaefer, soldado do Cor-
po de Bombeiros Fernando Ri-
beiro Miranda, secretária-adjun-
ta de Educação, Eliane Becker, 
diretora de Saúde, Lúcia Krieser, 
e o presidente da CDL/Acisa-CP, 
Aliceo Vacarin. 

Fotos: Viviane Seben/Ascom prefeitura

Abertura oficial foi realizada no último dia 22 Público acompanhou a simulação

CaPaCiTaÇão

Profissionais da 
Saúde participam 
de treinamento 

Com o objetivo de pro-
porcionar ainda mais quali-
dade nos serviços ofertados 
à população, os profissio-
nais da Secretaria de Saú-
de participaram, no último 
dia 20, de capacitação so-
bre um novo programa que 
está em fase de instalação. 

De acordo com o secretá-
rio de Saúde, Alexandre Len-
cina Fagundes, o novo pro-
grama é chamado de E-SUS 
e será implantado visan-
do à avaliação do Progra-
ma Nacional de Melhoria do 
Acesso e da Qualidade da 
Atenção Básica (PMAQ). 

Profissionais receberam informações sobre o novo sistema

Viviane Seben/Ascom prefeitura

CamPaNHa ComPRomeTimeNToReuNião
Conselho Tutelar 
realiza pedágio e 
entrega de folhetos

enfermeira repassa 
informações de higienização

associação de Futsal 
realiza prestação de contas

Na tarde do último dia 22 o 
Conselho Tutelar realizou pe-
dágio com entrega de folhe-
tos alusivos ao Dia Estadual de 
Combate ao Abuso e Explora-
ção Sexual de Crianças e Ado-

lescentes. A ação, em parce-
ria com a Assistência Social e 
a Polícia Militar, foi promovi-
da na Avenida Nossa Senho-
ra de Fátima e teve como obje-
tivo conscientizar a população.

 Divulgação

Campanha foi realizada na Avenida Nossa Senhora de Fátima 

Na tarde de segunda-fei-
ra (25) a diretoria da Asso-
ciação Desportiva Bom-je-
suense de Futsal (ADBF) se 
reuniu com o prefeito, Ro-
naldo Luiz Senger, para pres-
tação de contas. Na opor-

tunidade, foi apresentado 
orçamento pertinente à ven-
da de bebidas da copa e ar-
recadação de patrocínios. 
Também foram apresenta-
dos projetos e ações sociais 
que a associação desenvolve.

Divulgação

Diretoria apresentou ações sociais desenvolvidas

Na segunda-feira (25) a en-
fermeira Rosimeri Basso re-
passou algumas orientações 
sobre a higienização esco-
lar para as responsáveis pela 
limpeza do Jardim de Infân-
cia Chapeuzinho Vermelho.

Rosimeri destaca que 
o objetivo foi orientar so-

bre os métodos de higieni-
zação e desinfecção corre-
tos dos ambientes e materiais, 
como mobília, brinque-
dos e utensílios. Ela afirma 
que os setores de Educação 
e Saúde promovem um pa-
pel social muito importan-
te na prevenção de doenças.

Divulgação

Rosimeri basso destaca que a higienização é fundamental para a prevenção de doenças
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tiGRiNhoS
liTeRaTuRa iNFaNTil

TaÇa SiCooB

escola apresenta teatro 
sobre Romeu e Julieta

River Plate e Boca 
Juniors garantem 
vaga na semifinal

As professores Idiane 
Neu e Andressa Wachholz, 
do Centro de Educação In-
fantil Proinfância Crian-
ça Sorriso, desenvolveram 
uma sequência didática so-
bre a história de Romeu e Ju-
lieta. As turmas do pré assis-

tiram a uma peça de teatro 
sobre a temática e na sequ-
ência participaram de pi-
quenique. Com o objeti-
vo de tornar a história mais 
envolvente, os alunos le-
varam para casa um exem-
plar do livro e fantoches.

Fotos: Divulgação

história de Romeu e Julieta foi o tema da sequência didática

Confraternização foi realizada após o teatro

A última rodada da fase 
classificatória do Campeona-
to Municipal de Futsal 2017 
foi realizada sábado (23). Os 
resultados foram: Poca le-
nha 4 x 1 Tcharemanga, Ri-
ver Plate 3 x 0 Avaí, Catedral 
3 x 7 Boca Juniors, Real 3 x 0 
Largados, Sertãozinho 1 x 2 
Bar e Lanchonete do Priebe 
e Deportivo Tigre 2 x 1 Ajax. 

Os classificados na cha-
ve A são: River Plate com 15 
pontos, Poca Lenha com 13 
e Sertãozinho com 12. Já na 

chave B os classificados são 
Boca Juniors com 18 pontos, 
Bar e Lanchonete do Priebe 
com 11 e Ajax com 9 pontos.

As equipes do River Plate e 
do Boca Juniors, como primei-
ras colocadas de cada chave, 
confirmaram a vaga na semi-
final. Já a definição dos outros 
dois semifinalistas será realiza-
da hoje (30), às 19h30, no Giná-
sio Municipal de Esportes. Os 
confrontos são entre Poca Le-
nha x Ajax e Bar e Lanchone-
te do Priebe x Sertãozinho.

Divulgação

Confronto definiu os primeiros semifinalistas

SeGuNda ediÇão Evento contou com feijoada e apresentações 
locais e regionais

eeB osvaldo Ferreira de mello 
realiza Roda de Viola

No último dia 23 a Escola 
de Educação Básica Osvaldo 
Ferreira de Mello promoveu 
a 2ª Roda de Viola. A organi-
zação do evento contou com 
a parceria da administração e 
fez parte das comemorações 
de aniversário do município.

Na etapa estudantil fo-
ram realizadas apresentações 
de alunos dos três educandá-
rios. Já às 11h foi feita a aber-
tura oficial com a presença de 
lideranças e em seguida show 
com o grupo Amigos da Viola, 
de Palma Sola. 

Aproximadamente 400 
pessoas participaram da fei-
joada. Na parte da tarde, as 
atividades continuaram com 

apresentações artísticas lo-
cais e de toda a região, desta-
cando os municípios de Ma-
ravilha, Bom Jesus do Oeste, 
Serra Alta, Modelo, Flor do 
Sertão, São Miguel da Boa 
Vista, Iraceminha, Caxambu, 
Chapecó e outros. 

De acordo com os orga-
nizadores, pelo segundo ano 
consecutivo o evento atingiu 
seu objetivo, que é difundir 
e cultivar a música sertane-
ja raiz. A comissão agradece 
a todos que ajudaram na or-
ganização do evento, como os 
alunos, pais, administração, 
professores, colaboradores 
e também quem fez as apre-
sentações.

Fotos: Divulgação

Evento teve apresentações artísticas locais e regionais

Abertura oficial contou com a presença de lideranças

Participantes receberam troféusFeijoada foi servida para aproximadamente 400 pessoas

eSTudo
Regularização fundiária pauta reunião

Funcionários muni-
cipais se reuniram com o 
prefeito, Derli Antônio de 
Oliveira, e o vice-prefei-
to, Milton José Huppes, 
para discutir sobre a lei nº 
13.465, de julho de 2017, 
que dispõe sobre a regula-
rização fundiária rural e ur-
bana, tendo em vista sua 
possível aplicação em si-
tuações irregulares exis-

tentes no município. 
Por se tratar de uma le-

gislação recente, é preciso 
um estudo detalhado para 
poder avaliar os casos que 
podem ser enquadrados. 
Os funcionários que par-
ticiparam da reunião tam-
bém fizeram capacitação no 
Centro de Eventos em Cha-
pecó, onde foi realizada ex-
planação sobre a temática.

Divulgação

Reunião foi promovida no último dia 20

bom-jesuenses participaram das atividadesAlunos dos três educandários realizaram apresentações
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huGh heFNeR
O fundador da 
revista Playboy 

morreu de 
causas naturais 

aos 91 anos, na quarta-feira 
em sua casa em Los Angeles, 
nos Estados Unidos. hefner 
criou a Playboy Enterprises 
em 1953, companhia que 
começou com a revista 
“Playboy” e depois passou a 
produzir outros conteúdos 
eróticos para televisão 
e internet. O empresário 
também ficou conhecido 
por festas em sua Mansão 
Playboy e por ter várias 
namoradas ao mesmo tempo 
ao longo da vida. Em 2010, 
hefner anunciou o noivado 
com a modelo Crystal harris, 
60 anos mais nova que ele. 
Foi o terceiro casamento 
dele, que se divorciou de suas 
duas primeiras esposas na 
década de 1950.
hefner deixa a mulher, 
Crystal, seus filhos, Cooper, 
David e Marston, e sua filha, 
Christie.

eMaN ahMed
Uma egípcia 
que pesava 
mais de 500 

kg e chegou a 
ser considerada a mulher 
mais gorda do mundo 
morreu na segunda-feira por 
complicações cardíacas e 
insuficiência renal. A notícia 
foi anunciada pelo hospital 
de Abu Dhabi onde a mulher 
estava internada. Ela pesava 
meia tonelada em fevereiro e 
sofria de hipertensão, insônia, 
diabetes e elefantíase, 
uma doença que provoca 
inchaço em várias partes 
do corpo. Sua condição 
a deixou confinada numa 
cama e a impediu de sair 
de casa por mais de 25 
anos. Sua história ficou 
mundialmente famosa até 
que um médico indiano se 
ofereceu para realizar uma 
cirurgia. Após a operação e 
uma alimentação líquida, ela 
conseguiu perder 323 kg. 

euRideS 
MeSColoTTo
Um dos 

fundadores do 
Pt Nacional 

morreu na quarta-feira em 
Florianópolis. Aos 67 anos, 
ele lutava contra um câncer 
linfático. Natural de São Paulo, 
Mescolotto foi o primeiro 
candidato do partido ao 
governo de Santa Catarina, 
em 1982. Foi casado com a 
ex-ministra Ideli Salvatti, com 
quem teve dois filhos, e depois 
se casou com Eliane Schimdt, 
com quem teve uma filha. Em 
2003, foi presidente do banco 
do Estado de Santa Catarina 
(besc). Depois, deixou o cargo 
para assumir a presidência da 
Eletrosul, atividade que exerceu 
por sete anos.

ChaRleS 
BRadley 
Diagnosticado 

com câncer de 
estômago em 

2016, a lenda do soul morreu 
no sábado (23), aos 68 anos. 
O músico retornou aos palcos 
após o tratamento contra o 
câncer, mas, no início deste 
mês, bradley cancelou sua 
turnê, que incluía uma 
apresentação no Rock in 
Rio e outra em São Paulo, 
porque o câncer tinha 
voltado e atingido o fígado. 
Charles bradley nasceu em 
Miami e passou a infância 
com a avó na Flórida. Nunca 
soube quem era seu pai. 
Um dia, quando tinha oito 
anos, uma mulher apareceu, 
lhe disse que era sua mãe 
e que iria levá-lo de volta 
com ela para Nova Iorque. 
Aos 14 anos, deixou o porão 
da casa em que a mãe o 
abrigara e preferiu viver nas 
ruas. Dormia nos vagões do 
metrô para não morrer de 
frio. Ele foi descoberto pelo 
compositor e baixista Gabriel 
Roth, produtor da Daptone 
Records, que o viu cantando 
com a banda black Velvet. 
Gravou seu primeiro disco, No 
time for Dreaming, em 2011.

MaRia FeRNaNdeS
Faleceu no dia 21 de setembro, 
aos 84 anos. Seu corpo foi 
velado na Igreja Católica de 
Linha bela União, belmonte, e 
foi sepultado no cemitério da 
comunidade.

RiCiÊRi ToNiÓli
Faleceu no dia 22 de setembro 
no hospital São Lucas de 
Guaraciaba, aos 83 anos. Seu 
corpo foi velado na Capela do 
bairro Andreata, São Miguel 
do Oeste, sendo sepultado no 
cemitério municipal.

loReNa de 
liMa
Faleceu no dia 
23 de setembro 

no hospital 
São Lucas de Guaraciaba, 
aos 66 anos. Seu corpo foi 
velado na Capela do bairro 
Santa terezinha, Guaraciaba, 
sendo sepultado no cemitério 
municipal. A família convida 
para o culto de sétimo dia, a 
ser celebrado amanhã (1º), 
na Capela do bairro Santa 
terezinha.

luiz davieS
Faleceu no dia 27 de setembro, 
aos 64 anos. Seu corpo foi 
velado na Igreja Católica de 
Linha Oito de Março, São 
Miguel do Oeste, sendo 
sepultado no cemitério da 
comunidade.

alFoNSo MeRGueN
Faleceu no dia 28 de setembro 
no hospital Regional de São 
Miguel do Oeste, aos 85 
anos. Seu corpo foi velado 
na Casa Mortuária da Igreja 
Matriz de São José do Cedro, 
sendo sepultado no cemitério 
municipal.

SaNTiNa alexaNdRe 
FeRReiRa da Silva
Faleceu às 15h30 do último dia 
22, aos 60 anos, no hospital 
São José de Maravilha. Seu 
corpo foi velado na Igreja 
Evangélica Quadrangular de 
Iraceminha e sepultado no 
cemitério de Iraceminha.

oBituÁRio

aPedido

retratação
Eu, Silvana Chiesa, resido em Maravilha e venho através desta Retratação Púbica pedir descul-

pas à Sra. Rosimar Maldaner, prefeita de Maravilha, e me retratar pelas ofensas que escrevi a ela 
através da minha conta no Facebook.

Da mesma forma, peço desculpas a todos os familiares e colegas de trabalho da prefeita que 
viram minha postagem feita no dia 1º de julho deste ano, momento em que usei indevidamente 
minha conta no Facebook para ofender com palavras que não condizem com a conduta e postu-
ra da Sra. Rosimar Maldaner.

Esta Retratação Pública, além dos jornais locais, também será feita no meu perfil pessoal no 
Facebook conforme acordo que firmei no Fórum da Comarca de Maravilha, onde manifestei meu 
arrependimento e minhas desculpas.

O PPA é o Plano Plu-
rianual, que traça o que o 
município deve investir e 
a arrecadar nos próximos 
quatro anos em Maravilha. 
O projeto está na Comissão 
de Finanças desde o dia 29 
de agosto e o vereador Na-
talino Prante é o presiden-
te da comissão que anali-
sa essa matéria. De acordo 
com o ele, houve certas di-
vergências, já que o plano 
foi confeccionado sem opi-
nião dos vereadores. Prante 

diz que os edis não foram 
convidados para a audiên-
cia pública que debateu a 
elaboração do PPA. Para 
ele, o orçamento apresen-
tado reduziu recursos para 
duas pastas importantes e 
isso precisa ser debatido.

Após a crítica do vere-
ador, o governo afirma que 
o PPA foi elaborado com 
transparência. Conforme a 
administração, todos eram 
conhecedores das datas e 
procedimentos para ela-

boração do Plano. As audi-
ências públicas foram de-
vidamente publicadas por 
veículos de comunicação 
oficiais, o que garantiu o 
conhecimento de todos. 

Sobre a diminuição de 
1% no orçamento para a 
Secretaria da Indústria e 
Comércio e de 2% para a 
Agricultura, o governo lem-
bra que se há estas dimi-
nuições, existe o acrésci-
mo em outras pastas, como 
na Saúde e Educação.

deBaTe

Com crítica, vereador explica 
análise do PPa na Câmara

PRÓximoS PRoJeToS
A administração realizou na quinta-feira (28) audiência pública para 
debater a elaboração dos outros dois projetos que compõem o 
orçamento em Maravilha. O encontro discutiu a confecção da Lei de 
Diretrizes Orçamentárias (LDO) e a Lei Orçamentária Anual (LOA). De 
acordo com o secretário de Administração, Cleiton borgaro, o debate 
transcorreu junto com os vereadores de forma natural. Agora, os projetos 
serão ajustados conforme audiência e encaminhados para a Câmara de 
Vereadores, possivelmente na próxima semana.
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por laerte bieger
TRÂNSITO E VOCÊ
Major PM comandante da 7ª Companhia de 
Polícia Militar Rodoviária

O Tribunal do Júri absol-
veu Luiz Carlos Ribeiro após jul-
gamento que terminou por vol-
ta das 21h20 de quarta-feira (27), 
no Fórum da Comarca de Mara-
vilha. Ribeiro foi julgado por ho-
micídio duplamente qualificado 
contra Artur Vítor Rigotti, de 41 
anos, morto em 2015. 

A sentença foi lida pela ju-
íza Heloisa Beirith Fernandes, 
que absolveu Luiz Carlos Ribei-
ro após votação dos jurados e 
outros fatores considerados pela 
magistrada. A maioria dos jura-
dos entendeu que não houve in-
tenção de matar Artur Vítor Ri-
gotti na noite dos fatos. Segundo 
o advogado Miguel Lubi, a acu-
sação vai entrar com recurso 

iNoCeNTado Julgamento de Luiz Carlos Ribeiro durou 12 horas 

Júri popular absolve homem acusado 
de matar ex-diretor de esportes

Júri aconteceu no Fórum de Maravilha e teve presença de familiares e amigos

Nelcir Dall’Agnol/O Líder

contra a decisão. 
Aturam na acusação a pro-

motora do Ministério Público, 
Cristiane Weimer, e o advoga-
do Miguel Lubi. A defesa de Luiz 
Carlos Ribeiro foi realizada pelo 

advogado Odilo Hilário Lermen 
e Débora Beckert.

eNTeNda o CaSo
Luiz Carlos Ribeiro e Artur 

Vítor Rigotti eram vizinhos em Li-

nha Traíra, no município de São 
Miguel da Boa Vista. Na noite do 
dia 16 de novembro, por volta de 
20h, os dois se desentenderam 
durante uma confusão e o ex-di-
retor de esportes de Maravilha 
foi atingido por dois disparos de 
arma de fogo e uma pancada na 
cabeça. Ele foi socorrido ao Hos-
pital de Maravilha, mas não resis-
tiu e morreu.

Na época, o delegado res-
ponsável pelo caso, José Airton 
Stang, afirmou que a briga acon-
teceu após ovelhas de Rigotti in-
vadirem a propriedade de Ri-
beiro. Durante a investigação, 
quatro dias depois, o acusado se 
apresentou na presença de advo-
gados e foi preso. 

exeRCiTe-Se em SeGuRaNÇa

A atividade física é muito importante para a saúde das pesso-
as, estando cientificamente comprovado que a prática regular de 
exercícios traz benefícios ao corpo e à mente do indivíduo.

Na medida em que a sociedade se conscientiza disso, cons-
tata-se um aumento de pessoas realizando suas atividades físicas 
ao longo de ruas e rodovias. Isso pode representar um problema 
de segurança pública quando estes locais estiverem desprovi-
dos de acostamentos ou passeios públicos, ainda mais se os tran-
seuntes deixam de observar as regras básicas previstas no Códi-
go de Trânsito.

Eu faço uma pergunta ao amigo leitor: você sabe em qual 
lado da via você deve caminhar? De acordo com o nosso Código 
de Trânsito, nas áreas urbanas, entenda-se isso como sendo pe-
las ruas de nossas cidades, quando não houver passeios ou quan-
do não for possível a utilização destes, a circulação de pedestres 
na pista de rolamento será feita pelos bordos da pista, sempre em 
fila única, exceto em locais proibidos pela sinalização e nas situa-
ções em que a segurança ficar comprometida.

Já nas vias rurais, ou seja, rodovias e estradas, se não hou-
ver acostamento ou quando não for possível a utilização dele, 
a circulação de pedestres na pista de rolamento será feita pe-
los bordos da pista, em fila única, em sentido contrário ao 
deslocamento de veículos, com exceção daqueles locais proi-
bidos pela sinalização e nas situações em que a segurança fi-
car comprometida.

O pedestre tem assegurada pela nossa lei a utilização dos 
passeios ou passagens apropriadas das vias urbanas e dos acos-
tamentos das vias rurais para circulação. Embora ele tenha esse 
direito, isso não significa que ele possa caminhar despreocupa-
damente no sentido que lhe pareça mais conveniente. 

Muitas de nossas rodovias são desprovidas de acostamentos, 
sendo exigível, por força de lei, que caminhe no sentido contrá-
rio ao deslocamento de veículos. Isso lhe permitirá estar de frente 
para o veículo que se aproxima, podendo facilmente abrir espaço 
para a passagem do automotor.

Ainda que em matéria de acidentes de trânsito a doutrina con-
sagre o princípio da presunção de culpa do motorista causador, a 
questão central que merece destaque nessa discussão é o fato de 
que todos são responsáveis pela segurança no trânsito. Exatamen-
te por isso deixamos algumas dicas aos praticantes de caminha-
das e corridas em rodovias sem acostamento ou com acostamen-
to muito reduzido: a) evitem praticar suas atividades físicas nestes 
locais, pois sempre há risco de acidente; b) se entenderem que re-
almente é o único local disponível, evitem praticar as atividades à 
noite se o trecho for mal iluminado; c) se estiverem acompanha-
dos, façam o deslocamento em fila única, no bordo da pista, e no 
sentido contrário ao deslocamento dos veículos.

Um jovem de 19 anos foi atro-
pelado na noite de terça-feira (27) 
na Avenida Garibaldi, no Cen-
tro de Maravilha. O acidente en-
volveu um veículo Peugeot 206. 
A Polícia Militar e o Samu foram 
acionados para atender a ocor-
rência. O condutor do veículo re-
latou que estava transitando pela 
Avenida Anita Garibaldi e ao aces-

sar a rotatória, outro veículo tam-
bém iniciou a manobra no mesmo 
momento. Para evitar uma pos-
sível colisão, ele parou seu veícu-
lo e ao arrancar com o carro não 
viu o pedestre que estava na faixa. 

O pedestre foi socorri-
do pelo Samu com escoria-
ções e foi conduzido para aten-
dimento no Hospital São José.  

Um homem foi as-
saltado na noite de quar-
ta-feira (28) na Rua São 
José, no Bairro Bela Vista, 
em Maravilha. De acor-
do com a PM, o caso foi 
por volta de 22h40. A ví-
tima relatou que esta-
va seguindo a pé, quan-
do foi abordada por dois 

homens. Com golpes no 
pescoço, o homem foi 
derrubado pela dupla, 
que fugiu logo em segui-
da. Os assaltantes leva-
ram dinheiro e um reló-
gio da vítima. Conforme 
a Polícia Militar, os dois 
foram identificados, mas 
ninguém foi localizado. 

TRÂNSiTo

PolÍCia

RouBo
Pedestre é atropelado 
na faixa de segurança

durante rondas, Pm flagra uso de maconha

Homem é assaltado 
na Rua São José

A Polícia Militar regis-
trou ocorrência de uso de 
maconha nesta semana, 
na Rua Maceió, no Bair-
ro São José, em Maravi-

lha. A Polícia Militar estava 
em rondas no local quan-
do avistou dois homens 
e uma mulher em atitu-
de suspeita. Ao lado de um 

dos homens foi encontra-
do um cigarro de maconha, 
o qual ainda estava ace-
so. Segundo a PM, o ho-
mem disse que fazia uso 

de maconha e assinou Ter-
mo Circunstanciado por 
posse de droga, compro-
metendo-se a comparecer 
no Fórum de Maravilha. 
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O Grupo Pedal Maravilha 
promove a 2ª edição do Desa-
fio Líder Farma de Cicloturis-
mo, com até 50 quilômetros de 
prova, no domingo (8). O tra-
jeto iniciará no Espaço Crian-
ça Sorriso às 7h, com café da 
manhã, e largada às 8h. Os de-

2ª ediÇão 

NaCioNal

aaTmm 
desafio líder Farma de Cicloturismo será no domingo (8) 

meninas de maravilha participam de seleção na Chapecoense 

equipe de tênis de 
mesa participa de 
Campeonato Brasileiro 

As equipes da bocha mascu-
lina e feminina de Maravilha par-
ticiparam da etapa seletiva dos 
Jogos abertos de Santa Catari-
na (Jasc), em Chapecó, de 21 a 23 
de setembro. No feminino, Ma-
ravilha perdeu para São Carlos 
no individual, dupla e trio. Con-
tra águas Frias as maravilhenses 
ganharam no trio e dupla e per-
deram no individual. Resultados 
que garantiram a segunda co-
locação. Os homens chegaram 
à terceira colocação com os se-
guintes resultados: derrota no in-
dividual e na dupla e vitória no 
trio, contra Palmitos. No confron-
to contra os donos da casa, der-
rota no individual, dupla e trio. 

De 4 a 8 de outubro será re-
alizado em Toledo, no Para-
ná, o 51º Campeonato Brasilei-
ro de Tênis de Mesa, quando 
Maravilha será representa-
da pelos atletas Vinicius Pi-
nheiro e Lucas Cella. Pinhei-
ro participa da competição 
na categoria infantil e Cella 
joga no super pré-mirim.

Os atletas estiveram em 
treinamento intensivo duran-
te os dois últimos meses, visan-
do à preparação para a compe-
tição. “Sabemos do altíssimo 
nível da competição, mas es-
peramos poder jogar em bom 
nível. É uma competição nacio-
nal e esta é uma oportunida-
de única,” comenta Pinheiro.

O professor Tiego Drumm, 
responsável pelos treinamen-
tos da escolinha de iniciação 

na modalidade da Secreta-
ria de Esportes de Maravilha, 
vai acompanhar os atletas. 

Na semana seguinte, de 
9 a 13 de outubro, Maravilha 
compete em Rio do Sul pela 
Olimpíada Estudantil Catari-
nense (Olesc). Para esta com-
petição estão inscritos Vini-
cius Pinheiro, Thiago Diehl, 
Gustavo Girardi, Felipe Fe-
drerece, Geisson Schwanke 
e Fred Dal’Agnol. Deste gru-
po, quatro serão selecionados 
para representar Maravilha. 

Ainda no mês de outu-
bro, no dia 28, terá a 4ª Eta-
pa do Circuito Oeste de Tênis 
de Mesa – Troféu Cleber-
son Fernando da Silva – no 
qual um grupo de aproxi-
madamente 20 atletas mara-
vilhenses vão participar.

safios serão de 30 e 50 quilô-
metros de distância pela zona 
rural da região, com passa-
gem pela Linha Barro Pre-
to, Cunha Porã e Iraceminha.

A chegada também será 
no Espaço Criança Sorri-
so, onde será servido almo-

ço aos participantes. As inscri-
ções para a prova custam R$ 
60 e encerram na quinta-feira 
(5), podendo ser realizadas na 
Zanivan Bikes ou por meio da 
página do grupo no Facebook. 

A trilha terá pontos de hi-
dratação e um carro de apoio 

que irão garantir a seguran-
ça dos atletas. Para os par-
ticipantes que se inscrever 
até hoje (30), concorrerão, 
amanhã (1º), em sorteio de 
20 itens para ciclistas. Após 
o desafio, todos os partici-
pantes receberão troféus. 

Quatro atletas do fute-
bol feminino de Maravilha 
integram o grupo da Chape-
coense sub-16 que se pre-
para para os Jogos Brasi-
leiros de Desporto Escolar. 
A competição ocorre de 11 
a 15 de outubro, em Brasí-
lia. São as atletas Sinara Vi-
vian (goleira), Taciele Perei-
ra e Kelli Vivian (zagueiras) 
e Camila da Rosa (volante). 

A goleira foi convoca-
da pelo técnico da Cha-

pecoense, Cleto Schuster. 
De acordo com o professor 
Paulo Ferreira, que acom-
panha as meninas, por meio 
do projeto Gol de Menina, 
de Maravilha, ela é a úni-
ca das chamadas que está 
confirmada na competi-
ção. As outras ainda vão 
passar por avaliações. 

taciele Pereira, Kelli Vivian e 
Camila da Rosa vão passar pela 

peneira na Chapecoense 
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eVeNTo eSPoRTiVo Paulo Nunes, Arilson e Carlos Miguel, três campeões 
da Copa Libertadores em 1995, foram as estrelas principais

Gremistas promovem 1º Jantar dos Campeões
A Associação dos Gremis-

tas de Maravilha e Consula-
do do Grêmio promoveram, 
no último dia 22, o 1º Jantar 
dos Campões, com participa-
ção de aproximadamente 550 
pessoas. A programação foi 
na sede do Plaza Eventos, no 
Bairro Floresta, e teve como 
convidados especiais os ex
-atletas do Grêmio, Paulo Nu-
nes, Arilson e Carlos Miguel, 
três campeões da Copa Liber-
tadores em 1995.

A programação iniciou às 
19h, com recepção dos cam-
peões no trevo de acesso à 
cidade de Maravilha, segui-

BoCHa 
equipes estão 
bem colocadas 
nos Jasc 

do de carreata até o local do 
evento. Logo em seguida foi 
dado início à sessão de fo-
tos e autógrafos, quando os 

campeões deram um show de 
simpatia.

Também foi servido jan-
tar, à base de churrasco e 

acompanhamentos. Confor-
me o presidente da Associa-
ção dos Gremistas e cônsul do 
Grêmio, Tiago Zanetti, o obje-

tivo do evento foi proporcio-
nar o encontro destes ex-atle-
tas com os fãs e adeptos do 
esporte

Fotos: Fernando Zimmermann/O Líder 

Arilson, Paulo Nunes e Carlos Miguel estiveram no evento Jantar reuniu cerca de 550 pessoas
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 ONEIdE BEhLING

miCRoRReGioNal Estudantes representaram as escolas da Agência de 
Desenvolvimento Regional de Maravilha

moleque Bom de Bola reúne 
mais de 200 atletas

Entre os dias 18 e 23 foi re-
alizada em Maravilha a fase mi-
crorregional do Moleque Bom 
de Bola, reunindo mais de 200 
estudantes das escolas da Agên-
cia de Desenvolvimento Regio-

nal de Maravilha, com idades 
entre 12 e 14 anos. Os jogos fo-
ram realizados nos campos do 
Clube Recreativo Maravilha, da 
Aurora e Madalozzo.

Na final do futebol femini-

no, a Escola de Educação Bási-
ca Helio Wasum, de Sul Brasil, 
venceu a EEB José Marcolino 
Eckert, de Pinhalzinho, com o 
placar de 2 a 0. A escola campeã 
do futebol masculino foi a EEB 

Jorge Lacerda, de Flor do Sertão, 
que venceu a EEB José Marcoli-
no Eckert por 2 a 0. As duas equi-
pes participam da etapa seleti-
va do Moleque Bom de Bola, em 
data e local a serem definidos.

Fotos: Divulgação

No feminino, Ebb helio Wasum, de Sul brasil, vai para a seletiva No masculino, EEb Jorge Lacerda, de Flor do Sertão, representa a ADR de Maravilha

As partidas de ida das se-
mifinais do Campeonato Es-

tadual de Futebol Amador – 
fase Oeste foram realizadas 

no domingo (24). O Come-
ta de Itapiranga, jogando em 

quaSe lá 

eSTadual de amadoReS 

meca está a uma prova de conquista inédita

apenas um time ganhou nas semifinais da competição

O piloto maravilhense 
Valdir Breitembach (Meca), 
no último fim de semana, 
conquistou o primeiro lugar 
na prova Enduro de Regulari-
dade, válida pelo Campeona-

to Catarinense. Valmir João 
Zanin (Tito) também parti-
cipou e ficou com o segun-
do lugar. A corrida foi realiza-
da em São Bento do Sul (SC). 
Na oportunidade, houve tam-

bém a prova válida pela Copa 
Norte, na qual Meca con-
quistou o segundo lugar. 

Pelo Campeonato Ca-
tarinense a próxima pro-
va ocorre nos dias 19 e 20 

de novembro. Para garantir 
o título, Breitembach preci-
sa apenas completar o traje-
to. Título este que o mara-
vilhense ainda não tem em 
sua prateleira de troféus.  

Fotos: Divulgação

Segundo lugar foi conquistado na Copa NortePrimeiro lugar na prova de Enduro de Regularidade

casa, fez 1 x 0 no Ouro Verde 
de Descanso, time que elimi-
nou o CRM nas quartas-de-fi-
nal. Amanhã (1º) o Cometa 
joga pelo empate em Des-
canso. Na outra semifinal, 
em Iporã do Oeste, Grêmio 
União e Harmonia empata-
ram em 1 gol. O Harmonia de 
Guaraciaba abriu o marcador 
com Flávio no fim do primei-
ro tempo e o Grêmio União 
empatou com Paulo Schmitt 
aos 46 min do segundo tem-
po. Um novo empate ama-
nhã leva a decisão para os pê-
naltis. Qualquer vencedor no 
tempo normal será o finalista.

ÍdoloS 
Foi um sucesso o 1º Jantar dos Campeões, com Arílson, 

Carlos Miguel e Paulo Nunes, promovido pelo Consulado 
do Grêmio e Associação de Gremistas de Maravilha. O or-
ganizador do evento, Tiago Zanetti, diz que, como é difícil a 
presença de ídolos do presente por conta de compromissos 
deles, trazer ídolos do passado para a cidade faz com que a 
torcida se aproxime mais da história do Grêmio.

No Imortal há uma tradição de se valorizar ídolos do 
passado, foi bonito ver todos querendo chegar perto, tirar 
fotos e abraçar! O ex-atacante Paulo Nunes foi um dos mais 
assediados por quem passou pela festa e atendeu a todos, 
tirou fotos, autografou camisas e fez questão de agradecer 
a recepção. O torcedor gremista não esquece seus ídolos.

ReNoVaÇão
Segundo informações da Rádio Grêmio, Léo Moura re-

novou com o Grêmio até o fim de 2018. Bruno Cortês en-
caminhou bem a renovação. Arthur, que recebe R$ 30 mil 
por mês, renovando passará a receber salário de R$ 200 mil. 
Barrios começa negociar só depois do fim do Brasileirão. 
Com salário de 500 mil, se pedir aumento, complica para o 
Grêmio. Fernandinho com 350 mil de salário, sentará com 
a direção. Michel, é só pagar 1 milhão, 500 mil para o Novo-
rizontino e ele permanece. Luan é a grande dor de cabeça, 
um grande ponto de interrogação.

CHeGaNdo 
Internacional realizou um jogo muito importante dian-

te do América-MG. Bom jogo no Beira-Rio. Inter venceu 
um América que mostrou porque também deve subir. Jo-
gou de igual para igual. Colorado começou mal a compe-
tição. Depois melhorou, mas não foi muito. A fragilidade 
dos adversários assegura ao Inter a volta para a Série A sem 
muito esforço. Internacional abre 9 pontos para o quinto 
colocado. Só aguardar.

PReFeRêNCia 
Guto Ferreira prefere o Sasha em relação ao Nico Lo-

pes. Sasha é muito mais comprometido com a equipe. É 
parceiro dos colegas, não é individualista. Mas o uruguaio 
tem estrela, entrou e fez o gol da vitória.

“50TÕeS”
Neste sábado (30) tem rodada dupla no Estádio Dr. Leal 

Filho. Pela categoria B: Cunha Porã X Palmitos C, às 14h30. 
Time de Maravilha entra em campo às 16h30, contra Pal-
mitos na categoria A. Em Caibi, no campo do Juventude, 
jogam pela categoria B: Palmitos X São Carlos, às 14h30. 
Na categoria A o duelo será entre Caibi X Iporã do Oeste, 
às 16h30. Se os “50Tões” de Maravilha triunfarem enfren-
tarão na grande final o vencedor do jogo entre Caibi e Ipo-
rã do Oeste.

HoRa da VeRdade 
Chapecoense vai jogar o futuro nos próximos jogos 

contra os cariocas Vasco, Botafogo e Flamengo. Chegou 
a hora da verdade para o Verdão do Oeste. Não é segredo 
para ninguém que o principal objetivo da Chape é perma-
necer na Série A. Assim, essas partidas ganham contornos 
de decisão.

SuPeR CoPa do BRaSil 
A CBF poderia criar a Super Copa do Brasil! Colocando 

frente a frente Grêmio X Cruzeiro cada um com cinco títu-
los. O vencedor será o Rei de Copas.
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